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Deben preocupar a  
Sonora alertas de EU 

Aunque no de 
todo hay de-
nuncias, en las 

últimas alertas que 
lanzó el gobierno de 
Donald Trump, se dice 
que en las carreteras 
del sur y del norte del 
Estado hay asaltos y ro-

bos, sobre todo de cierto 
tipo de vehículos como suburban y pick 
up, lo cual debe preocuparnos. 

Pero más debe preocuparnos las aler-
tas que recomendó el vecino país a los 
funcionarios de su gobierno de no viajar 
a municipios como Caborca, Nogales, Al-
tar, Sahuaripa, Cajeme, Guaymas y otros, 
debido a que este tipo de informaciones 
ahuyentan a los inversionistas. 

Incluso respecto a Nogales, EU les re-
comendó que no viajen a bordo de taxis, lo 
cual puso a pensar al gobierno de México, 
en el sentido de que el gobierno gabacho 
sepa algo que nosotros no sabemos, aun-
que el sentido común nos indica que en 
los taxis es común que se ventile la comi-
sión de delitos.  

Busca INE consejero  
en el Estado

El Instituto Nacional Electoral anda en 
busca de un consejero, cuya inscripción con-
cluye el próximo 17 de agosto, para cuando se 
espera que la fila de aspirantes sea más larga 
que la esperanza de un pobre. 

Por cuestión de equidad el nuevo con-
sejero deberá ser hombre para sustituir a 
Guadalupe Romero Meneses, uno de los 
seis miembros del consejo local del INE. 

Martín Meneses Cortázar, titular del 
INE en Sonora, dijo que este proceso de 
contar con el nuevo consejero deberá 
quedar listo para octubre, toda vez que 
el consejo que sancionará las elecciones 
2020-2021 y 2023-2024, deberá quedar listo 
en Noviembre, por lo que cuenta aún con 
el tiempo suficiente y algo de vital impor-
tancia es que elijan a un consejero neutral 
que no tenga afinidad con ningún partido 
ni grupo político, como suele suceder en 
estos casos.  

¿Cambiará Morena con Adolfo? 
Hay morenistas que le apuestan a que 

con la llegada del nuevo líder Adolfo Sa-
lazar Razo, que reemplazará en el car-

go al doctor Jacobo Mendoza Ruiz, ese 
partido cambiará radicalmente, toda vez 
que Salazar es un hombre que ha abra-
zado la 4T desde que era dirigente de las 
juventudes con López Obrador. 

Igual ocurrió con el PT ahora que está 
Ramón Flores de encargado, nada que ver 
con el período cuando estuvo de dirigente 
estatal el beltronista Jaime Moreno Berry, 
quien solo se la llevaba esperando las piz-
cas electorales. 

Por otra parte el dirigente estatal del 
PRI pareciera que le interesa más el fue-
go amigo a Pedro Ángel Contreras, para 

que no llegue ni a la 
interna o su proyecto 
personal. 

En tanto a don ‘Neto’ 
Munro dirigente del PAN 
estatal, está más preocu-
pado por subir a su hijo 
Kiko Munro a la candida-
tura a la gubernatura, que 
el propio partido. 

No dejó nada AMLO  
para sector agrícola 

La visita del presidente Andrés Manuel 
López Obrador no le dejó absolutamente 
nada a los productores agrícolas de la re-
gión del Sur de Sonora, de los tres tipos 
de tenencias de la tierra, le hablamos de 
los colonos, así como sectores privado y 
social, entre ellos Abel Castro Grijalva y 
Álvaro Bours, quien coincidieron que las 
reuniones del mandatario fueron muy ce-
rradas y no se permitió el acercamiento 
con él. 

En el caso de los agricultores sonoren-
ses la intención era solicitarle el pago de 
los apoyos pendientes de ciclos anteriores, 
que ascienden a 180 millones de pesos. 

Por su parte los pescadores pretendían 
plantearle que se les permita participar en 

la política intersecre-
tarial que se practica 
entre Semanat, Sader y 
Conapesca, y que ade-
más se intensifique la 
vigilancia de la pesca 
furtiva en los diferen-
tes litorales del pacífico 
sonorense, pero pues 
tampoco se pudo.

Entrega Mariscal paquete de 
gestiones al presidente 

El alcalde Sergio Pablo Mariscal Alvara-

do hizo entrega al pre-
sidente de la república, 
Andrés Manuel López 
Obrador, de un pa-
quete de gestiones en 
los que se contemplan 
mejoras empresariales, 
económicas y sociales 
de Cajeme. 

Entre el paquete de 
solicitudes se encuentran las cámaras em-
presariales de la ciudad, del Oomapasc, de 
los vecinos de Buenavista, del SUTSAC, 
entre otros. 

En el caso del Oomapasc sobresalen la 
restitución de los derechos de agua, nego-
ciación del adeudo con Conagua, solicitud 
de diferimiento del adeudo con la CFE y la 
compra de dos unidades de Aquatech. 

En el caso de las cámaras empresariales se 
contempla que se incluyan los 500 millones 
de pesos para obras de mejoramiento prove-
nientes de Sedatu, adicionalmente a la com-
pra del estadio Tomás Oroz Gaytán. 

Asimismo, se le solicita que todas las 
contrataciones para obras sean en forma 
directa a empresas locales, para que esos 
recursos se dispersen aquí y beneficien la 
economía local. 

Analizan en Cajeme  
exhibir a irresponsables 

Los nombres de empresas, personas fí-
sicas y funcionarios del Ayuntamiento que 
construyeron de manera irresponsable los 
cruceros que actualmente están destrui-
dos, podrían ser exhibidos a iniciativa del 
secretario de Desarrollo Urbano. 

El ingeniero Carlos Galindo Sánchez 
dijo que se tienen bien identificadas a las 
empresas constructoras que participaron, 
así como los funcionarios municipales, 
como ingenieros, contratistas y demás, 
que deberán ser exhibidos, solo falta que 
se autorice esa iniciativa. 

Dijo que los plazos de garantía de esas 
obras ya se vencieron y por lo tanto ya no 
podrá fincárseles responsabilidad legal ni 
económica, por lo que 
de perdida que reci-
ban el castigo moral, 
por haber realizado de 
manera muy irrespon-
sable esos trabajos con 
los que ahora sufre la 
ciudadanía que transita 
diariamente por esos 
cruceros. 

Donald Trump

Adolfo Salazar Razo

Andrés López Obrador

Sergio Pablo Mariscal 

José Carlos Galindo

Círculo Rojo
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Supera Sonora en violencia a 
otros estados del norte del país
Junto al aumento en los 
homicidios dolosos, los 
delitos se han extendido 
a las principales ciudades 
del estado: Hermosillo, 
la región de Guaymas-
Empalme y Ciudad Obregón. 
El grave incremento en las 
ejecuciones en la entidad es 
atribuible, en buena medida, 
a los ajustes de cuentas entre 

narcomenudistas

Redacción
Última Palabra

Ciudad de México. La situación de 
inseguridad en el estado de Sono-
ra se ha venido deteriorando desde 

el año 2016. Durante muchos años, el es-
tado fue considerado como el más seguro 
de la frontera norte, pues, aunque existie-
ron brotes esporádicos de violencia atri-
buida al crimen organizado, la situación 
de violencia era relativamente estable en 
comparación con otros estados norteños. 
La incidencia delictiva era baja para los 
niveles del país.

La violencia en la entidad se ha focaliza-
do en distintas zonas a través de los años. 
Ciudad Obregón ha sido asolada por la vio-
lencia desde hace ya varios años. Sin em-
bargo, esta violencia, y el aumento en los 
homicidios dolosos, se han extendido a las 
principales ciudades del estado, incluyen-
do a la capital, Hermosillo. También la re-
gión de Guaymas-Empalme ha presentado 
numerosos asesinatos. El grave incremento 
en los homicidios y la violencia en la enti-
dad es atribuible, en buena medida, a los 
ajustes de cuentas entre narcomenudistas.

Si bien durante muchos años el estado 
presentó cifras de incidencia delictiva más 
bajas que el resto de los estados fronterizos, 
los crímenes violentos han venido aumen-
tando de manera importante en la última 
década. En la actualidad el territorio so-
norense está siendo disputado por distin-
tas organizaciones delictivas y carteles del 
narcotráfico, entre los cuales se encuentran 
el Cártel de Sinaloa, “Los Chapitos”, “Los 
Salazar” (facción del Cártel de Sinaloa), el 
Cártel Jalisco Nueva Generación, así como 
remanentes del cártel de los Beltrán Leyva. 
Además, se investigan las operaciones de 
un cártel denominado “La Línea”, que ope-
ra en las zonas serranas colindantes con 
Chihuahua, y que presuntamente, estarían 
involucrados en el asesinato de la familia 
LeBaron-Langford; así como el Cartel de 
Caborca, comandado por Rodrigo Omar 
Paz Quintero, sobrino de Rafael Caro 

Quintero.
En 2019, se tuvo un registro de 588 

asesinatos y, de enero a junio de 2020, 
se han contabilizado 737 casos registra-
dos, lo que señala un aumento signifi-
cativo en homicidios.

El registro de feminicidios ha tenido 
un descenso importante en el último año. 
En el primer semestre de 2019 se registra-
ron 24 feminicidios y en el primer semes-
tre de 2020, 12. De hecho, hay registros 
periodísticos que dan cuenta de una labor 
más intensa de la fiscalía en la persecu-
ción del delito de feminicidio.

De enero a junio de 2020, se han re-
gistrado 5 casos de víctimas de secuestro, 
cuando en el mismo periodo de 2019 hubo 
26 casos, una notable disminución. El nú-
mero registrado de víctimas de extorsión 
por el SESNSP incrementó: se reportaron 
22 víctimas de enero a junio de 2020, en 

comparación con el mismo periodo de 2019 
donde se registraron solo 5 casos.

En robo con violencia la cifra aumen-
tó: se reportaron 2,797 casos de enero a 
junio de 2020, en comparación con el 
mismo periodo de 2019 donde se repor-
taron 1,415. En cuanto a robo de vehículo 
con violencia la variación entre este pe-
riodo y el anterior es solo de un caso me-
nos, en 2019 se obtuvo el registro de 312 y 
de enero a junio de este año van 311.

Causa en Común realiza un acopio de 
registros periodísticos, “atrocidades”, entre 
enero de 2020 y junio de 2020 en el Esta-
do de Sonora se registraron 35 notas con 77 
víctimas y 52 hechos de violencia extrema.

Policía Estatal y Guardia  
Nacional

Conforme al SESNSP, para noviembre 
de 2018 el estado de fuerza en Sonora es-

Respecto al estudio 
‘Jornadas laborales 

2019’, el salario promedio 
de los policías es de 

$14,760, lo que coloca 
a los policías sonorenses 
como los terceros mejor 
remunerados del país.
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taba constituido por 1,223 elementos ope-
rativos estatales y 3,916 municipales.

 En la encuesta realizada Causa en 
Común, denominada “¿Qué piensa la po-
licía? - 2019”, destaca que el 88% de los 
policías en el estado reportan haber pa-
gado durante el último año uniformes. El 
40% de los policías en el estado reportan 
haber pagado durante el último año repa-
raciones para la patrulla. Esta cifra coloca 
al estado en la posición 4 a nivel nacional 
entre los estados en los que los policías 
gastan en este equipamiento. Además, el 
64% de los policías en Sonora se ha senti-
do discriminado por ser policía.

Respecto al estudio ‘Jornadas laborales 
2019’, el salario promedio de los policías 
es de $14,760, lo que coloca a los poli-
cías sonorenses como los terceros mejor 
remunerados del país. La jornada pre-
dominante es la de 12 x 12 horas. Para la 
mayoría de los policías la jornada ideal de 
trabajo es la de 8 x 16 horas.

Según una respuesta a una solicitud de 
acceso a la información, el despliegue en 
el estado de la Guardia Nacional era de 
2,462 elementos, hasta el 31 de marzo.

Es una de las entidades con mayor can-
tidad de policías asesinados. Pasó de un 

total de 13 policías asesinados en 2018 a 23 
en 2019. Para el 2020, al día 5 de agosto se 
habían registrado once policías asesinados.

Posible subregistro, crisis de de-
nuncia y manipulación de cifras

En Sonora se presentan dos delitos en los 
cuales se encuentran probables subregistros:

En feminicidio se presenta una reduc-
ción importante del 50% entre el 1er. se-
mestre de 2019 (24 casos) y el 1er. semestre 
de 2020 (12 casos). Esta reducción se refleja 
muy notablemente en su posición nacio-
nal, pues pasa del lugar número 4 al núme-
ro 10 en la tasa 2019 y su proyección de tasa 
para 2020. Independientemente de posi-
bles o probables subregistros, vale la pena 
resaltar la labor de la fiscalía de Sonora, la 
cual ha logrado condenas históricas para 
feminicidas en fechas recientes.

En el registro de secuestros, el estado 
presenta una acusada reducción, al igual 
que a nivel nacional, en este caso de 81%, 
la segunda reducción más alta del país 
(de 26 en 2019 a 5 en 2020).

Galería del horror
Según un conteo realizado por la orga-

nización Causa en Común, entre enero y 
junio de 2020 se han registrado 2 mil 124 
atrocidades, en las que ha habido 2 mil 
802 víctimas a nivel nacional.

Para realizar su reporte Galería del ho-
rror: atrocidades registradas durante el pri-
mer semestre de 2020, la organización se 
basó en notas periodísticas (advierte que 
puede haber casos en que medios, especial-
mente locales, no hayan reportado algunos 
hechos por temor a ser agredidos).

Las atrocidades cometidas en mayor nú-
mero son la profanación de cadáveres, 469 
casos; masacre, 368; tortura, 336; descuar-
tizamiento, 314; calcinamiento, 281.

El mes que hubo mayor número de no-
tas sobre atrocidades fue abril, con 237, 
seguido por mayo y junio con 235, enero 
con 198 y marzo con 193. El mes con me-
nos notas fue febrero, con 174.

Por víctimas de atrocidades, junio fue 
en el que hubo más, con 534, seguido por 
enero con 512. Marzo fue el que reportó 
menos, con 373.

Respecto a los periodistas, el docu-

mento de Causa en Común registra cinco 
casos: dos en Sonora (José Castillo Osuna 
y Jorge Armenta) y en Guerrero (Víctor F. 
Álvarez), Michoacán (Fidel Ávila Gómez) 
y Veracruz (María Elena Ferral).

Por estado, los que encabezan la lista 
son Guanajuato, con 203; Chihuahua y 
Michoacán, con 97; Estado de México, 
con 85, y Puebla y Guerrero con 77. Los 
más bajos son Campeche y Baja Califor-
nia Sur, con 1.

Causa en Común destaca que en el 
primer semestre del año el asesinato de 
niños y adolescentes, con 168, especial-
mente en Guanajuato, donde hubo 27, y 
Michoacán, con 18.

También cabe mencionar que en el do-
cumento se consignan 11 linchamientos y 
41 intentos de linchamiento.

En el documento se resalta que este 
reporte es un ejercicio inédito, que pre-
senta el mosaico de dolor y crueldad tras 
las cifras de delitos, muestra que buena 
parte de las atrocidades “son perpetradas 
por mexicanos contra mexicanos” y que 
no se trata sólo de violencia criminal, sino 
también comunitaria, familiar y social.

En la presentación del reporte la pre-
sidenta de Causa en Común, María Elena 
Morera, dijo: “Queremos mostrar, de otra 
manera, los niveles de crueldad criminal 
que prevalecen en nuestro país y que son 
inadmisibles para cualquier sociedad que 
se dice quiere vivir en paz. Lo que está pa-
sando es que cada vez más la violencia, 
toca la puerta de miles de hogares, esta 
alcanza la puerta de más mexicanos y lo 
está haciendo de una manera atroz”.

ALGUNAS PROPUESTAS  
►Se necesita una definición clara en contra de la delincuencia 

organizada por parte de los gobiernos federal y estatal.
►Avanzar en el cumplimiento a la Ley General del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, en específico por lo que 

respecta al desarrollo policial de la entidad. Se deben atender 
los siguientes aspectos prioritarios: desarrollo de protocolos de 
investigación, desarrollo de protocolos de alertas tempranas 

para la detección de conductas indebidas, aplicar un sistema 
de promociones.

►Que se dé una efectiva capacitación sobre el uso de la 
fuerza y derechos humanos.

►Legislar y aplicar un régimen complementario de seguridad 
social, no sólo para policías, sino también para peritos y 

ministerios públicos.
►Realizar operativos de patrullaje en zonas con amplia 

presencia de grupos criminales.
►Promover la denuncia como una de las acciones más 

importantes de los programas de vinculación social. Crear 
una campaña permanente para ese propósito. Multiplicar 
los mecanismos y canales para denunciar; y dar especial 

asistencia a los grupos vulnerables como mujeres, niñas, niños y 
adolescentes que sufren de violencia doméstica. 
►Establecer medidas adecuadas y eficaces en 

acompañamiento con la sociedad civil para combatir y 
erradicar la violencia en contra de las mujeres. En específico, 
que se fortalezcan las unidades encargadas de esta materia 
y se dé una efectiva capacitación a todas las autoridades 

involucradas.

588  
asesinatos se registraron en 

2019.

737
ejecuciones van de enero a 

junio de 2020.

5 
casos de víctimas de 

secuestro de enero a junio 
de 2020

12 
feminicidios en el primer 

semestre de 2020.
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Por culpa del Covid-19
2,000 negocios de venta de alimentos  
han cerrado para siempre sus puertas
La Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
de Hermosillo considera esta 
cifra como muy alarmante 
durante los cinco meses que 

ha durado la pandemia

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. La cifra que dan a co-
nocer autoridades de la Canirac 
en Sonora, sobre el cierre de es-

tablecimientos dedicamos al ramo de la 
venta de alimentos en el estado, es suma-
mente alarmante, por la gran cantidad de 
ellos en apenas los casi 5 meses que tiene 
declarada la pandemia por el Covid-19.

Manuel Lira Valenzuela, vicepresi-
dente de la Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) en Hermosi-
llo y representante de esa misma cámara 
a nivel estado, señaló que el panorama 
que siguen viviendo los establecimien-
tos que venden alimentos en la entidad, 
es grave.

¿Cuál es la situación en Sonora sobre 
el cierre definitivo de establecimientos 
que venden alimentos que han anun-
ciado cerrar sus puertas ya para siem-
pre a consecuencia del Covid-19?

Es correcto ello. Desafortunada-
mente tienen razón. Hay negocios con 
muchos años de tradición en ciudades 
como Hermosillo y otros municipios 
que decidieron cerrar para siempre por-
que la crisis provocada por el Covid-19, 
no la soportaron.

Noticias de ese tipo nos impactan 
porque muchos somos amigos, pero la 
situación que nos orilló la pandemia los 
obligo a ello.

En Sonora, ¿cuántos estableci-
mientos de venta de alimentos hay?

El INEGI revela que hay 12 mil unida-
des económicas de ventas de alimentos, 
la mitad le corresponde a Hermosillo. De 
esa cantidad, casi 6 mil, es decir, el 50 por 
ciento ya cerraron para siempre, de ma-
nera temporal o modificaron sus horarios 
de venta.

Muchos de los negocios especiali-
zados en servir alimentos en la ma-

ñana y que también tenían comidas, 
tomaron la decisión de solo abrir en el 
turno que más ventas les implicaba y 
recortar personal.

De los negocios que han cerrado, cal-
culamos que de esos 6 mil negocios que 
han cerrado de manera temporal o mo-
dificada sus horarios, el 30 por ciento de 
ellos se verán obligados a cerrar de ma-
nera definitiva. Entonces en Sonora es-
tamos hablando que aproximadamente 
unos 2 mil negocios ya cerraron de ma-
nera definitiva, porque no tienen el sufi-
ciente flujo de efectivo para regresar una 
vez que vuelva a la normalidad.

Entonces recapitulando, de los 12 mil 
puntos se venden establecimientos de co-
mida en Sonora, la mitad tuvo que modi-
ficar horarios o cerrar temporalmente y de 
esos 6 mil, 2 mil ya no abrirán nunca más.

La situación económica está llegando 
a un punto de no retorno y nuestra activi-
dad junto a la hotelera, comercio y otros, 
han sido de las más afectadas en Sonora 
por el Covid-19.

¿Y qué novedades han tenido por 
los diferentes cambios del semáforo 
epidemiológico?

Por ejemplo: en el caso de la ciudad 
de Hermosillo tuvimos ya contacto con 
la alcaldesa Célida López cuando se dio 
el tema de la restricción vehicular hasta 
las 6 de la tarde y luego ello paso hasta 
las 9 de la noche, pero nuestra propues-

ta es que nos permitan a todos laborar a 
como veníamos operando hasta antes de 
la pandemia.

En Sonora ya estamos en color naranja 
en el semáforo epidemiológico y por eso 
estamos solicitándole al ayuntamiento 
de Hermosillo, es que al menos el 50 por 
ciento de nuestros establecimientos afi-
liados abran en horario normal.

¿Qué recomendación le daría a las 
personas para que colaboren en la re-
activación de ese sector?

Si van a tomar la decisión de acudir 
a un restaurante, decirles que se in-
formen y vean que tipo de protocolos 
llevan a cabo. Por ejemplo, nosotros 
en todo momento hemos hecho hin-
capié en la certificación de la llamada 
mesa segura, aplicar todos los linea-
mientos de salud que hay para aten-
der el tema del Covid-19, el uso de gel, 
cubre bocas por nuestro persona, la 
sana distancia en los establecimien-
tos, toma de temperatura al ingresar, 
en fin, que nuestros negocios sean lo 
más seguros posibles.

Hay establecimientos que están ope-
rando desde el 30 al 40 por ciento de su 
capacidad, pero nosotros estamos pi-
diendo sea al 50 por ciento al menos. 

Pero en general, nosotros como gremio 
anteponemos la salud de las personas, de 
nuestro personal, porque buscamos que 
nuestra actividad no se muera. Por eso, 

desde hace meses hemos colaborado con 
todo lo necesario para reactivarnos y de-
tener el número de negocios de nuestro 
giro que han cerrado para siempre en 
nuestro estado.

12,000   
unidades económicas de 

ventas de alimentos existen 
en Sonora.

6,000
establecimientos 

corresponden a Hermosillo.

50
por ciento ya cerró para 
siempre o modificó sus 

horarios de venta.

La situación económica 
está llegando a un 

punto de no retorno y 
nuestra actividad junto 

a la hotelera, comercio y 
otros, han sido de las más 
afectadas en Sonora por el 

Covid-19

Manuel Lira Valenzuela
vicepresidente de la Canirac en 

Hermosillo.
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Impulsará Pavlovich iniciativa para 
fortalecer la reactivación económica
Se busca aumentar la 
competitividad del estado al 
permitirse abrir un negocio 
de bajo riesgo con el beneficio 
de presentar los trámites 
dentro de los 60 días hábiles 

posteriores

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para fortalecer la re-
activación económica en la en-
tidad, especialmente una vez 

que pase la condición de emergencia, se 
trabaja en una iniciativa de ley que ga-
rantice la agilización de trámites para la 
apertura de nuevos negocios, que será en-
tregada en próximos días al Congreso del 
Estado, anunció la gobernadora Claudia 
Pavlovich Arellano, durante la reunión de 
evaluación de avances del Pacto para que 
Siga Sonora ante la emergencia sanitaria 
por el Covid-19.

En reunión virtual a través de la plata-
forma Zoom, en la que participaron 500 
personas, entre representantes de todos 
los sectores productivos, académicos, 
investigadores, legisladores, políticos, 
funcionarios y sociedad civil, la man-
dataria estatal indicó que la creación de 
esta iniciativa vendrá a dar un impulso a 
la reactivación económica del estado, con 
la apertura de nuevas empresas y gene-
ración de empleos, estrategia que suma 
a la atracción de nuevas inversiones que 
se han venido desarrollando a favor de la 
economía en Sonora. 

La iniciativa, que será integrada como 
una nueva categoría a la Ley de Compe-
titividad y Desarrollo Económico para el 
Estado de Sonora, plantea un mecanismo 
que garantice la apertura inmediata de 
negocios, con el beneficio de presentar 
los trámites dentro de los 60 días hábiles 
posteriores al inicio de operaciones; re-
ducción de plazos legales y aplicación de 
la “afirmativa ficta”, que permitiría a em-
presas que si sus solicitudes de trámites 
de negocios no se contestan en el plazo 
que marca la ley o las disposiciones ad-
ministrativas, las consideren aceptadas.

“Hay algo muy importante que yo 
siempre había traído en mente, pero más 
que nunca hoy creo que es momento de 
hacerlo, que se dé la apertura de un nego-
cio, siempre y cuando no sean de aquellos 
que generan un mayor riesgo que estable-
ce Protección Civil, como ya sabemos que 
son entre algunos guarderías, gasolineras 
entre otros; es para la apertura de los ne-

gocios en forma inmediata, es decir, pri-
mero doy el aviso que voy a empezar mi 
negocio y después de un tiempo reúno los 
requisitos que me piden, esto es para que 
haya una reactivación económica más rá-
pida, para quien quiera abrir un negocio 
vea a Sonora como un punto de partida, 
como un lugar donde va a llegar a invertir 
de inmediato”, explicó la gobernadora.

La titular del Ejecutivo Estatal detalló 
que esta modalidad sería para empresas 
de bajo riesgo, que no generen un impac-
to ambiental o requieran verificaciones 
de protección civil previas y es necesario, 
dijo, enriquecerla en mesas de trabajo 
y de socialización, para lo cual pidió al 
presidente del Congreso local, Francis-
co Javier Duarte Flores, presente en el 
encuentro, impulsar estos trabajos y la 
aprobación de esta iniciativa.

“Tenemos que seguir adelante y se-
guir trabajando por Sonora, agradezco 
muchísimo el compromiso de cada uno 
de ustedes, de los pequeños y grandes 
empresarios, de las micros y pequeñas 
empresas, de los tianguistas, de todas las 
personas que han hecho posible que siga 
Sonora”, resaltó la mandataria.  

Destacó que a través de la liga: https://
www.sonora.gob.mx/images/documen-
tos/ACUERDO_PACTO_SOCIAL_SO-
NORA_2020-2021.pdf, la población pue-
de acceder a toda la información sobre el 
Pacto Para que Siga Sonora.

Jorge Vidal Ahumada, secretario de 
Economía, recordó los apoyos fiscales y 

crediticios puestos en marcha por el Go-
bierno de Sonora en apoyo a las micro, 
pequeñas y medianas empresas, que re-
presentan 75% de los empleos, así como 
las gestiones para conservar y recuperar 
empleos perdidos durante la pandemia y 
acercar nuevas inversiones pese a la con-
tingencia: entre ellas, la ampliación de la 
planta de ensamble Ford para producir 
la nueva Ford Bronco; la nueva planta de 
BD Medical en Hermosillo; la nueva in-
versión de Constellation Brand; la cons-
trucción de la planta AT Engine y la inver-
sión de las empresas Bacanora Lithium y 
Ganfeng Lithium. 

Estas inversiones se suman a los 180 
proyectos de inversión concretados en 
Sonora entre septiembre del 2015 y julio 
del 2020, en los cuales se invierten 7 mil 
867 millones de dólares, generando 32 
mil 159 nuevos empleos. De estos proyec-
tos, 67 se refieren a inversiones de nuevas 
empresas y 113 a proyectos de inversión de 
crecimiento orgánico de empresas que ya 
tenían operación en Sonora, dijo.

Asimismo, resaltó el cumplimiento de 
protocolos sanitarios federales y estatales 
por parte del sector empresarial, que han 
permitido ofrecer a los trabajadores espa-
cios laborales seguros en los sectores que se 
han reactivado, como la aplicación de prue-
bas rápidas en empresas de más de 250 tra-
bajadores, uso obligatorio del cubrebocas y 

campañas de concientización al personal.
Por su parte, Lourdes McPherson, 

gerente de Asuntos Corporativos y Sus-
tentabilidad de Argonaut Gold (Mina La 
Colorada), agradeció a la gobernadora 
Pavlovich su apoyo y compromiso con el 
sector productivo de la entidad. 

“Sonora ha marcado una pauta en el 
manejo de la pandemia, se han tomado 
medidas necesarias, medidas que a mu-
chos nos han dolido, pero estamos segu-
ros que no había otra manera de hacerlo; 
con su liderazgo, la manera en la que us-
ted vio cómo debíamos afrontar este reto 
creo que todos estamos convencidos de 
que vamos por buen camino”, expresó. 

Amalia Sánchez, operadora de produc-
ción de BD Medical, señaló que por moti-
vos de la pandemia perdió su anterior tra-
bajo ya que la empresa donde laboraba se 
reubicó fuera del país, sin embargo, gracias 
a la apertura de esta empresa en el estado, 
pudo conseguir trabajo, por lo que agrade-
ció a la gobernadora Pavlovich por facilitar 
la llegada de nuevas empresas la entidad.

En la reunión, donde participó Daniel 
Baima, director de Constellation Brands, se 
conocieron también las experiencias de Jesús 
Gámez García, gerente de la planta aeroes-
pacial TE Connectivity; Alfredo González, 
comerciante tianguista; Enrique Araiza, di-
rector de Manufactura de Ford Hermosillo, y 
Javier Villarreal, dirigente estatal de la CTM.

180  
proyectos de inversión 

concretados en Sonora 
entre septiembre del 2015 y 

julio del 2020

Tenemos que seguir adelante y seguir trabajando por Sonora, 
agradezco muchísimo el compromiso de cada uno de ustedes, 

de los pequeños y grandes empresarios, de las micros y 
pequeñas empresas, de los tianguistas, de todas las personas 

que han hecho posible que siga Sonora

Claudia Pavlovich
gobernadora de Sonora.
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A la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

Estudio del caso Guardería ABC 
se va a ámbitos internacionales
Las familias, víctimas del 
incendio, buscan que la CIDH 
formule recomendaciones 
al Estado “para concretar el 
acceso a la justicia y la no 

repetición”

Redacción
Última Palabra

Ciudad de México. La Comisión In-
teramericana de Derechos Huma-
nos (CIDH) admitió para análisis 

el caso de 49 niños fallecidos a causa del 
incendio en la Guardería ABC ocurrido 
hace 11 años, informó este viernes la orga-
nización que asesora a los familiares.

“Ahora la CIDH conocerá del fondo 
del caso -es decir, analizará los hechos 
para determinar las violaciones de de-
rechos humanos en las que haya incu-
rrido el Estado mexicano”, explicó el 
Centro de Derechos Humanos Miguel 
Agustín Pro Juárez (Centro Prodh) en 
un comunicado.

“Las familias buscan que la CIDH for-
mule recomendaciones al Estado para 
concretar el acceso a la justicia y la no re-
petición”, añadió la organización.

El caso fue presentado ante la comisión 
en octubre de 2014 y fue declarado “admisi-
ble” el pasado 6 de julio, aunque la resolu-
ción recién se publicó esta semana, detalló 

una portavoz del Centro Prodh.
“Existe un intercambio de informa-

ción y puede haber audiencias. Lue-
go se define si hay posibilidad de una 
‘solución amistosa’. Si se agota esta 
etapa, puede llegar a la Corte Intera-
mericana“, explicó.

El incendio ocurrió el 5 de junio de 
2009 en la Guardería ABC de la ciudad de 
Hermosillo, en el norteño estado Sonora, 
que estaba subrogada por el gubernamen-
tal Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y donde se encontraban 141 meno-

res, 49 de los cuales murieron y 70 resulta-
ron heridos.

Las investigaciones oficiales de la tra-
gedia, que conmocionó al país, concluye-
ron que el fuego comenzó por el sobreca-
lentamiento de un aire acondicionado en 
un almacén de documentos del gobierno 
de Sonora contiguo a la guardería, cuyas 
dos únicas puertas de emergencia esta-
ban bloqueadas.

Los familiares sostienen que el incen-
dio no fue un evento imprevisible, “sino 
el resultado de fallas estructurales en el 

sistema de subrogación de las estancias 
infantiles”, alegó el Centro Prodh.

“Dicho sistema convirtió el cuidado de 
los niños y las niñas en un negocio, pro-
vocando el incumplimiento generalizado 
de estándares de seguridad en las estan-
cias”, agregó en el comunicado.

Exigen también investigar y sancionar 
penalmente a todos los responsables, in-
cluyendo a funcionarios de alto rango y 
particulares, reconociendo “las causas es-
tructurales” del siniestro.

En mayo de 2016, la justicia mexicana 
condenó a una decena de funcionarios 
estatales de distintos rangos a entre 20 y 
29 años de prisión, acusados por el homi-
cidio y las lesiones de los infantes.

Existe un intercambio 
de información y puede 
haber audiencias. Luego 

se define si hay posibilidad 
de una ‘solución amistosa’. 

Si se agota esta etapa, 
puede llegar a la Corte 

Interamericana

Comunicado  
Centro Prodh
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Gestiona la Gobernadora ante AMLO 
peticiones de agricultores y pescadores 
Se trata de una solicitud para 
que desde el gobierno federal 
se concluya con los pagos 
de estímulos pendientes, 
desde hace casi dos años, a 
productores agrícolas del sur 

del estado

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. En beneficio de los 
productores agrícolas del sur 
del estado y los pescadores del 

Alto Golfo de California, la gobernado-
ra Claudia Pavlovich Arellano entregó al 
presidente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, peticiones de am-
bos sectores productivos que demandan 
la atención y solución de sus necesidades 
más apremiantes para subsistir en sus ac-
tividades.

Jorge Guzmán Nieves, secretario de 
Agricultura, Ganadería, Recursos Hi-
dráulicos, Pesca y Acuacultura (Sagar-
hpa), dijo que durante la gira de trabajo 
del presidente de la Republica a Sonora y 
atendiendo la demanda de los agriculto-
res y pescadores, la mandataria sonoren-
se hizo llegar las inquietudes de los pro-
ductores al presidente López Obrador.

En el caso de los agricultores, explicó, 
se trata de una solicitud para que desde el 
gobierno federal se concluya con los pa-
gos de estímulos pendientes, desde hace 
casi dos años, a productores agrícolas del 
sur del estado.

“Es importante concluir con el pago de 
estímulos pendientes de ciclos anterio-
res, ya que esta situación ha puesto a los 

agricultores sonorenses en una situación 
vulnerable para cubrir sus compromisos 
financieros “, afirmó Guzmán Nieves. 

El titular de Sagarhpa dijo que los in-
centivos que se encuentran pendientes 
de entregar a los productores sonorenses 
son: incentivo complementario al ingre-
so objetivo de trigo panificable del ciclo 
2018/2019; incentivo complementario al 
ingreso objetivo correspondiente al cár-
tamo del ciclo otoño-invierno 2017/2018 y 
el apoyo emergente para el cártamo, ciclo 
2018/2019, gestionados para resarcir las 

afectaciones de las heladas que se regis-
traron en el mes de diciembre de 2018.

Guzmán Nieves agregó que, en el caso 
de los pescadores del Alto Golfo de Ca-
lifornia, la mandataria estatal hizo lle-
gar al presidente de México, la petición 
elaborada por la Federación de Socieda-
des Cooperativas que solicitan la inter-
vención del presidente López Obrador 
para ser incluidos en la construcción de 
los compromisos que involucran a esa 
región, a través de una mesa única para 
atención.

Mediante esta gestión, los pescadores pi-
den ser partícipes de las alternativas y solu-
ciones que se planteen para cualquier tema 
relacionado con esta zona pesquera en asun-
tos como contar con artes de pesca, mayor 
seguridad, mejor gobernanza en la región y 
en la elaboración de un Plan Regional de De-
sarrollo para el Alto Golfo, que incluya una 
estrategia económica para impulsar esta acti-
vidad, indicó el titular de Sagarhpa.

Es importante concluir 
con el pago de estímulos 

pendientes de ciclos 
anteriores, ya que esta 

situación ha puesto a los 
agricultores sonorenses 

en una situación 
vulnerable para cubrir sus 
compromisos financieros

Jorge Guzmán Nieves
secretario de Sagarhpa

Los pescadores piden ser partícipes de las alternativas y 
soluciones que se planteen para cualquier tema relacionado 

con esta zona pesquera en asuntos como contar con artes de 
pesca, mayor seguridad, mejor gobernanza en la región y en 
la elaboración de un Plan Regional de Desarrollo para el Alto 
Golfo, que incluya una estrategia económica para impulsar 

esta actividad.
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Visita de AMLO, como si no 
hubiera venido: Periodistas 
Comunicadores coinciden 
en que no hubo anuncios 
importantes, tampoco 
soluciones concretas a 
problemas serios que se tienen 
en el sur de Sonora, como es 

la inseguridad

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

A tan solo unos días de la visita del 
presidente de la República, An-
drés Manuel López Obrador al sur 

de Sonora, ha dejado muchas dudas so-
bre los beneficios que haya dejado, inclu-
so, el gremio periodístico coincide en que 
no hubo anuncios importantes, tampoco 
soluciones concretas a problemas serios 
que se tienen en esta parte del Estado.

“No dijo nada, no dejó nada, no arregló 
nada, no hizo absolutamente nada, como 
si no hubiera pasado”, comentó Bécker 
García dentro del programa La Entrevis-
ta Sin Censura, donde se analizó el tema 
“Visita presidencial al sur de Sonora”, jun-
to con otros connotados comunicadores.

Junto al conductor del programa, Da-
vid Morgan, además de Bécker García, 
participaron de este ejercicio periodístico 
el Profe Miguel Ángel Vega, columnista y 
colaborador de Grupo Medios Obson, así 
como Gustavo Zamora, director del me-
dio electrónico Síntesis Noticias.

“Mi resumen, típica de él, pero atípica 
de todas las visitas presidenciales”, resal-
tó Gustavo Zamora.

“Mi impresión, y lo que he alcanzado 
a escuchar o a leer, dejó una muy mala 

imagen, una muy mala impresión como 
figura presidencial”, señaló el Profe 
Vega, quien reiteró que AMLO no trajo 
alguna propuesta, alguna solución, algo 
viable para la cuestión de la inseguri-
dad, no trajo nada.

Recordó como algunas 600 personas lo 
esperaban a las afueras del 60 Batallón de 
Infantería, “pero el presidente salió por 
una puerta alterna, iba huyendo como un 
delincuente”.

Sobre esta visita del mandatario na-
cional, Gustavo Zamora comentó: “no me 
decepcionó, porque ya lo esperaba”, ha-
ciendo alusión a lo poco productivo que 

fue para la ciudadanía y sus demandas.

No anunció nada concreto
Antes de la gira del presidente, la ciu-

dadanía esperaba respuestas concretas a 
varias demandas concretas, como es la 
inseguridad, la falta de resultados del sis-
tema de justicia penal, así como la caren-
cia de medicina para niños enfermos de 
cáncer, lucha por tierra entre comuneros 
y la Tribu Yaqui.

Incluso, se esperaba el anuncio de la 
llegada de los 500 millones de pesos para 
obras de infraestructura y mejoramiento 
de vialidades para Cajeme, cosa que no 

ocurrió, “se esperaba que trajera ese che-
que de 500 millones de pesos”, apuntó el 
Profe Miguel Ángel Vega.

Sobre este tema, Bécker García res-
pingó que son dos cheques, el otro es 
del estadio Tomas Oroz Gaytán, por 
lo que el municipio tendría para echar 
mano de 100 millones de pesos, pero 
nada de eso quedó esclarecido, ni fecha 
de entrega, ni el modo en que se esta-
rían destinando los recursos.

Mensaje a los políticos
Durante la tradicional “Mañanera”, 

Andrés Manuel López Obrador envió un 
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“Presidente minimiza la seguridad” 
Otro tema sumamente demandante 

por la sociedad sonorense es la inseguri-
dad, y una vez más, no hubo decisiones 
concretas, solo reconocer que la Guar-
dia Nacional no está funcionando como 
debiera, el presidente vino a confirmar 
lo que todos sabíamos, que no está ope-
rando como debe, y que faltan elemen-
tos para hacer funcionar la estrategia de 
seguridad nacional.

“Si hay presencia, pero siempre an-
dan detrás de la Policía Estatal o de la 
Policía Municipal, nunca andan ellos 
solos haciendo un operativo, no se ve 
que tengan esa iniciativa, mucho menos 
que tengan la inteligencia, que es lo que 
se ocupa aquí en Cajeme, para esclare-
cer ese montón de homicidios que están 
pendientes”, apuntó el Profe Vega.

Destacó el columnista, que ningún 

nivel de gobierno se encarga de investi-
gar, del crimen organizado, se esclarecen 
otros crímenes, haciendo alusión a los ca-
sos en contra de periodistas, en específico 
del asesinato de Jorge Miguel Armenta 
Ávalos, director general de Grupo Medios 
Obson, del cual no hay avances.

El caso de José Castillo, donde se es-
clareció que el móvil fue el robo, no ha-
bía huella del crimen organizado, ese si 

lo esclarecieron.
Tanto el conductor del programa, 

como los invitados, aseguraron que, 
en este tema, lo más lamentable es que 
nunca lo vinculan con el ejercicio de la 
profesión.

Para Bécker García, esa la misma per-
cepción de la presidencia hacia los perio-
distas, a los cuales googulearon y eligieron 
por hablar bien o mal del presidente.

Veo que López Obrador 
está explotando todo el 

caso Lozoya, en términos 
políticos, a todo lo que 

da, le está sacando todo el 
jugo, lo está exprimiendo, 

¿qué no se supone que 
la Fiscalía General de la 

República es autónoma? y 
que debiera ser la que dé la 
información a la sociedad, 

todo lo ha dicho el 
presidente López Obrador, 
pero en términos políticos

Miguel Ángel Vega
Columnista de Grupo Medios 

Obson

Creo que lo único positivo 
que dejó, me gustó 

mucho el mensaje para 
los políticos, o para los 

aspirantes a puestos 
públicos de Morena, aplica 

para cualquier partido, 
pero le queda como anillo 
al dedo a los morenistas 

que en este momento 
andan brincándose las 

trancas, y andan haciendo 
actividades no muy legales, 

no muy lícitas, yo me 
quedo con ese llamado

Gustavo Zamora
Director de Síntesis Noticias

Es un presidente muy 
hábil en su narrativa, 
es muy hábil en estar 

diciendo, entre aviones 
presidenciales y la 

mafia del poder, sí, pero 
ahorita carnal, ahorita, 
¿qué estamos haciendo 
contra el Covid?, ¿qué 

estamos haciendo por la 
reactivación económica?, 

¿qué estamos haciendo 
con todos los problemas 

que existen de inseguridad 
en el país

Bécker García
Director Exacto TV

mensaje político, a quienes aspiran a al-
gún puesto de elección popular el próxi-
mo año, “el mensaje fue muy certero, muy 
a tiempo”, comentó Gustavo Zamora.

En su mensaje, AMLO no hizo alu-
sión a algún personaje en específico, 
pero dejó en claro lo importante que es, 
que no utilice dinero público para ha-
cerse propaganda.

Gustavo Zamora fue muy claro en se-
ñalar que algunos funcionarios de la ac-
tual administración han realizado y apro-
vechado su puesto para hacerse campaña 
a costa del dinero del erario público.

Sobre político, Bécker García esperaba 
el destape de Alfonso Durazo para la gu-
bernatura de Sonora, “cambió narrativa, 
no destapó a Durazo, vino a darle un es-
paldarazo a Calderón y a Peña Nieto, in-
auguró la presa que ellos hicieron”.

El polémico periodista apuntó que ya 
son tiempos de ir viendo a los posibles 
candidatos, más aún, cuando en abril 
pasado le pidieron resultados a Durazo, 
y ahora que agarraron al “Marro”, mu-
chos pensaron que aquí iba a ser, “ni 
siquiera le dieron la palabra, no lo des-
taparon, anduvo como anzuelo, porque 
dijeron que el que estaba en el hotel era 
Durazo, y el presidente en el Cuartel, 
pero nada fue confirmado”.

“Yo agradezco que no hayan subido a 
Durazo a un papel preponderante en esta 
gira, hubo sido algo sumamente absur-
do”, subrayó Gustavo Zamora.

Sin embargo, si hubo apoyo para Ana 
Gabriela Guevara, ante la ola de señala-
mientos que tiene en contra por supues-
tos malos manejos de recursos federales.

Sin solución a la tribu
Una de las acciones más esperadas 

era que anunciara algún acuerdo para 
solucionar las demandas de los pueblos 
Yaquis, quienes han levantado varias 
protestas públicas y manifestaciones en 
busca de atención por parte de las au-
toridades.

El Profe Vega destacó esa anarquía, ese 
pisoteo del estado de derecho por parte 
de la Tribu Yaqui, “ni siquiera cuando 

llega el presidente de la República abren 
la carretera para que pase, lo obligaron 
a que se desviara por calles alternas del 
Valle del Yaqui para que llegara a donde 
tenía la reunión, o sea, ¿dónde está la in-
vestidura presidencial?, ¿dónde está la 
avanzada del presidente, ese trabajo que 
no le hicieron?, deja cosas muy amargas”.

Bajo ese tenor, fue más que evidente 
que no hubo arreglo de nada, “si tú vas 
a arreglar un conflicto, tienes que enten-

der que aquí vivimos dos razas, los Yoris y 
los Yoremes, y los Yoris fuimos excluidos, 
principalmente los productores agríco-
las”, detalló Bécker García.

Gustavo Zamora lo secundó, “no espera-
ba que solucionara nada, no les trajo nada y 
pues no se quitaron de la carretera”.

Recordó que hace 7 meses estuvo 
de visita en el Pueblo de Pótam, donde 
anunció que iba a solucionar los conflic-
tos de tierra y agua de la Tribu, por lo que 

en esta ocasión se esperaban acciones 
concretas.

“No nada más les dio atole con el dedo 
a los Yaquis diciendo que les iba a hacer 
una Comisión, para arreglar estos proble-
mas, si hubiera sido otro presidente, con 
todo el relajo que se hizo, hubiera dicho, 
Señores, vamos a mover el gasoducto 
para allá, pero nada más dijo, vamos a ha-
cer una comisión para ver quien tiene la 
razón”, comentó Bécker.
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Sin pena ni gloria visita de  
López Obrador por Sonora
La novena gira presidencial 
solo sirvió para empeñar aún 

más la palabra presidencial

Milton Martínez 
Última Palabra

Hermosillo.- Los problemas to-
rales de Sonora no van a desa-
parecer por la simple presencia 

del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

La novena gira del mandatario mexi-
cano por la entidad dejó un indescripti-
ble sabor de boca.

El balance y saldos de su visita basado 
en los hechos fue uno de esos recorridos 
en los que se empeña la palabra para salir 
avante del compromiso.

El próximo 1 de septiembre el jefe del 
Ejecutivo nacional entregará el Segun-
do Informe de Gobierno a la Cámara de 
Diputados.

Cumplirá entonces 21 meses al 
frente de una nación que demanda la 
respuesta oportuna de sus gobernan-
tes para ungirse por fin en el bálsamo 
de justicia.

El reclamo histórico de Sonora está 
por encima de la autoridad de Andrés 
Manuel López Obrador o como lo llaman 
los protestantes en Ciudad de México: 

“Solo es el más nuevo de los inquilinos en 
Palacio Nacional”.

Un ejemplo: desastre  
ambiental

El presidente no emitió un solo comen-
tario sobre el mayor desastre ambiental en 

la historia moderna de la minería.
El derrame de 40 millones de litros de 

sulfato de cobre acidulado y metales pe-
sados sobre los ríos Sonora y Bacanuchi 
ocurrió el 6 de agosto de 2014.

Ese día que AMLO organizó la confe-
rencia matutina, conocida como La Ma-
ñanera, se cumplieron seis años de im-
punidad y promesas incumplidas para la 

zona ribereña sonorense.
Para dilucidar esa forma del presiden-

te, no hay mejor evidencia que el audio 
filtrado de Víctor Toledo, secretario de 
Medio Ambiente (Semarnat), para defi-
nir la estrategia de gobierno denominada 
“4T”, Cuarta Transformación.

Fueron puntos positivos 
en beneficio de los 

cajemenses, donde se tocó 
el tema de los 500 millones 

de pesos, me da gusto la 
verdad este anuncio y que 

el presidente de México 
se  comprometió y que 

efectivamente lleguen por 
Sedatu y me quedo otra vez 
un poco confundido porque 
vuelve a comentar el tema 

del estadio

Armando Alcalá 
Diputado del PRI

Sigue las promesas, 
vamos a ver para cuando 

el municipio obtengan 
esos recursos, en cuanto 

al tema de seguridad muy 
lamentable no poder tener 
acciones claras de apoyo 
para reducir la violencia 

de los homicidios tan 
lacerante para nuestra 

ciudad donde no hay una 
estrategia y donde se sigue 

hablando de lo mismo 
de que ya van arreglar el 

asunto

Carlos Castro Franco 
Dirigente del PAN Cajeme

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
tuvo una visita exitosa 

donde aclaró dudas he hizo 
compromisos al inaugura 

una obra en Álamos 
que es la presa Pilares, 
una obra que en varios 

sexenios quedó en el olvido 
y nuestro presidente la 

termina sin cacaraquear 
mucho, el recurso que 

aplicó para así apoyar a los 
agricultores de la región 

del Mayo

Raúl Montaño  
Diputado de Morena
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Firma plan de justicia con Tribu Yaqui
Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

Como presidente del comité de Jus-
ticia para el Pueblo Yaqui firmó Andrés 
Manuel López Obrador, junto con los 
gobernadores de los 8 pueblos ahí pre-
sentes, de Vícam, Pota, Loma de Gua-
múchil-Cócorit, Loma de Bácum, Ra-
hum, Huirivis, Belem y Torim.

Aseguró el mandatario, que al paso 
de un año se verán resultados de la ope-
ración de este comité, el cual deberá 
trasladarse a territorio Yaqui, para que 
trabajen en la solución de sus conflictos.

En el documento que se leyó al presi-
dente, por parte de las autoridades tra-
dicionales de los 8 pueblos de la Nación 
Yaqui, abordaron el tema del Acueducto 
Independencia, y su operación ilegal, lo 
mismos que el pretendido Ramal Norte o 
Acuaférico Hermosillo.

En la carta especifican que, si inten-
tan engañar, o agredir para despojarlos 
de sus recursos naturales, y sus dere-
chos al agua y territorio, levantarán la 
bandera blanca y endurecerán sus me-
dios de defensa, hasta donde tope.

No retirarán el bloqueo
Todavía unas horas después de que 

López Obrador abandonó territorio 
sonorense, se mantuvo cerrada la carre-

tera federal en el pueblo de Vícam, por 
decisión de la misma Tribu, se abrió la 
circulación a las 18:00 horas.

De igual manera, el Pueblo de Loma 
de Guamúchoil-Cócorit, mantendrá su 
presencia a la altura del Danzante Ya-
qui, donde permanecerán, en tanto no 
haya soluciones concretas, y se den los 

primeros pasos para la solución de sus 
demandas.

“El bloqueo va a seguir mientras 
no lleguemos a una conclusión a 
favor de la Tribu, en tanto no haya 
una firma, un contrato, un convenio, 
para bienestar de la Tribu”, declaró 
el Secretario del Pueblo de Cócorit, 

Sergio Estrella.
Indicó el vocero de la Tribu que, 

mantendrán el bloqueo en ese lugar, 
en el cual están desde hace poco más 
de un mes, y van a dejar pasar vehícu-
los chicos, autobuses de pasajeros, y 
los de carga que transporten materia-
les peligrosos.

“No estamos en un gobierno total-
mente del lado nuestro. Adentro hay 
contradicciones muy fuertes y yo la ver-
dad es que veo muy difícil, no debemos 
idealizar la 4T, el gobierno es un go-
bierno de contradicciones brutal, toda 
nuestra visión que compartimos aquí 
todos nosotros no está para nada en el 
resto del gabinete y me temo que tam-
poco está en la cabeza del presidente, 
entonces hay que decirlo”, acusó.

El audio de 5:44 minutos fue compar-
tido a representantes de los medios de 
comunicación y filtrado a redes sociales.

La Cuarta Transformación del gobier-
no tan defendida por López Obrador, 
añade el secretario Toledo, “no existe 
como un conjunto claro y acabado de ob-

jetivos. ¡No existe!”
Y ese mismo reflejo se tiene en Sonora.
AMLO prometió “justicia histórica” y 

la supuesta recuperación de sus más de 
400 mil hectáreas de territorio y la do-
tación del 50% del agua contenida en la 
presa La Angostura.

Posesiones entregadas a la etnia en 1937 
y 1939, respectivamente, por el general Lá-
zaro Cárdenas, llamado con el cariñativo de 
“Tata Cárdenas”, por la comunidad.

El autoproclamado gobierno dual de la 
etnia le cerró el paso en Vícam al manda-
tario y éste le sacó la vuelta.

Lo mismo para las decenas de solici-
tantes y denunciantes que se pronuncia-
ron por fuera del 60 Batallón Infantería 
para dialogar con Andrés Manuel tras 

concluir La Mañanera.
El presidente repitió la dosis. Salió por 

la puerta trasera.
Allí se quedaron esperando los deudos 

del director y fundador de Medios Ob-
Son, Jorge Miguel Armenta Ávalos.

Este próximo 16 de agosto se cum-
plirán tres meses del atentado contra 
el líder de esta casa editorial, el conglo-
merado de Última Palabra, El Tiempo y 
Medios ObSon.

Aquí en Sonora lo esperan el asesinato 
brutal sin resolver de la familia Langford- 
Lebarón- Miller.

Nueve de los integrantes de esta fa-
milia que radica en La Morita, pertene-
ciente a Bavispe, se tuvo que llevar su 
caso a North Dakota, Estados Unidos 

donde iniciaron una demanda contra el 
Cártel de Juárez.

En particular, en detrimento del bra-
zo armado de esta organización criminal, 
autoproclamado La Línea, por el supues-
to delito de “terrorismo internacional”.

AMLO, en respuesta, les prometió 
infraestructura carretera, un monu-
mento y proyectos productivos. Así la 
justicia de la 4T.

Al presidente le resta por resolver las 
injusticias provocadas por Grupo Méxi-
co en Cananea y Nacozari; el caso ABC; 
la toma de la Reserva de la Biosfera del 
Pinacate; y la violencia en Cajeme.

El saldo es negativo para la Cuarta 
Transformación en Sonora durante los 
dos primeros años de gobierno.
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AMLO recibe de Cajeme paquete 
de solicitudes de diferentes sectores
La gestión que realizó el 
alcalde Sergio Mariscal tiene 
que ver con las necesidades 
de cámaras empresariales, 
el grupo de Buena Vista, 
Oomapasc, Sindicato Minero 

y Sutsac

Redacción
Última Palabra

De propia mano, el alcalde Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado presen-
tó al Presidente de la República, 

Andrés Manuel López Obrador, un con-
junto de proyectos y solicitudes encami-
nados a impulsar el desarrollo econó-
mico, empresarial y social de Cajeme, el 
mejoramiento de los servicios públicos y 
de salud, así como al fortalecimiento ge-
neral de la región.

En el marco de la visita del mandata-
rio nacional a Cajeme, el alcalde Maris-
cal Alvarado hizo entrega de un paquete 
de solicitudes que previamente le hicie-
ron llegar las Cámaras Empresariales de 
Ciudad Obregón, vecinos de la comuni-
dad de Buenavista, el Sutsac, el Sindicato 
Minero y el Oomapasc, con el fin de que 
el Presidente Municipal las gestionara en 
forma directa ante López Obrador.

Entre las solicitudes de Oomapasc so-
bresalen la restitución de los derechos de 
agua, negociación de adeudo con Conagua, 
solicitud de diferimiento de pago a CFE y la 
adquisición de dos unidades Aquatech.

En tanto que el Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del Ayuntamien-
to de Cajeme (Sutsac), demanda que el 
Isssteson cumpla con el otorgamiento de 
las prestaciones establecidas la Ley que lo 
rige, como son pensiones y jubilaciones, 
insuficiencia en la prestación del servicio 
médico y falta de medicamentos, incluso 
aquellos relacionados con enfermedades 
crónico-degenerativas e infecto-con-
tagiosas e insumos hospitalarios, entre 
otros problemas que aquejan a la institu-

ción y que derivan en perjuicio directo de 
los trabajadores y sus familias.

Mientras que, en las peticiones de las 
Cámaras Empresariales destaca el que 
se incluya, de manera clara y precisa, la 
inversión de 500 millones de pesos anun-
ciados para Cajeme dentro del Programa 
de mejoramiento Urbano Emergente 
2020 de la SEDATU, adicionalmente a la 
compra del estadio Tomás Oroz Gaytán, 
ya que ese bien es propiedad de estado 

y no del municipio; de igual forma ase-
gurar que dichos recursos, y otros adi-
cionales que se destinan para Cajeme en 
proyectos, programas, participaciones y 
aportaciones, lleguen directo a la contra-
tación de empresas locales.

Además, los organismos empresaria-
les solicitaron su inclusión en la Mesa de 
Coordinación para la Paz y la Seguridad 
en Sonora; el cumplimiento contratado 
de las obras inconclusas que la Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes otorgó 
a la empresa Esna Construcciones para 
las calles Jalisco y Sufragio; así como un 
mayor balance presupuestal entre pro-
yectos productivos y programas sociales, 
sin que un concepto se anteponga al otro; 
mayor federalización de los recursos e in-
versión en desarrollo tecnológico.

Mediante escrito, los habitantes de Bue-
navista solicitan la intervención del Presi-
dente López Obrador para que se respete la 
propiedad territorial de su comunidad, tal 
como lo consigna el decreto expedido por el 
General Lázaro Cárdenas del Río.

Por su parte, los agremiados al Sindi-
cato Nacional de Trabajadores Mineros, 
Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de 
la República Mexicana, a través del Pre-
sidente Municipal de Cajeme, solicitaron 
reunirse personalmente con López Obra-
dor para solucionar los conflictos labora-
les que mantienen con Grupo México.

En las peticiones de las 
Cámaras Empresariales 

destaca el que se incluya, 
de manera clara y precisa, 
la inversión de 500 millones 

de pesos anunciados 
para Cajeme dentro del 

Programa de mejoramiento 
Urbano Emergente 2020 de 

la Sedatu.

Los habitantes de 
Buenavista solicitan la 

intervención del Presidente 
López Obrador para que 
se respete la propiedad 

territorial de su comunidad, 
tal como lo consigna el 
decreto expedido por el 

General Lázaro Cárdenas 
del Río.



www.ultimapalabra.com

Del 12 al 18 de agosto de 2020 Estatal 15

“La Presa Pilares operará, pero habremos 
  de salvaguardar su riqueza arqueológica” 

INAH Sonora:

El antropólogo José Luis 
Perea González señala que 
fue una medida precautoria la 
suspensión de la hidroeléctrica 
justo unas horas antes de 
la llegada de AMLO para su 

inauguración

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Hace unos se dio a 
conocer una noticia que acapa-
ró la atención de todo Sonora, 

y es que el Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH) colocó unos 
sellos de suspensión en la Presa Pilares 
a escasas horas de que fuera inaugurada 
oficialmente por el propio Presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador.

El director del Centro INAH Sonora, 
el antropólogo José Luis Perea Gonzá-
lez, dio a conocer los pormenores de las 
acciones que ellos realizaron en torno a 
esa obra y, en especial, del porqué se co-
locaron esos sellos de suspensión por el 
embalse de esa construcción.

¿Cuál es el estatus de esa obra des-
pués de la colocación de los sellos de 
suspensión por parte del INAH Sonora?

La presa desde hace unas semanas está 
funcionando, dejando pasar el agua, por-
que esa es su función y ya está desfogando 
el agua río abajo. Lo que pasa, en térmi-
nos de lo que existe en el área de embalse, 
es que hay un patrimonio arqueológico 

que es reconocido por la Ley Federal de 
Zonas Arqueológicas, que indicó que ahí 
hay una herencia prehispánica de la na-
ción que se encuentra en el área que está 
conformada por 44 sitios arqueológicos, 
con áreas habitacionales, campamentos 
estacionales y 11 sitios con petrograbados 
o manifestaciones gráfico rupestres.

Es decir, ahí hay una riqueza cultural 
que nos habla del pasado prehispánico de 
nuestra región y se tienen que conservar.

Pero la obra ya opera, entonces, 
¿no corren peligro todo ese patrimo-
nio arqueológico que señala?

No precisamente. Lo que nosotros ha-
cemos como institución es seguir un pro-
cedimiento que está vinculado a la protec-
ción del patrimonio arqueológico y aquí 
es importante considerar primero que, de 
manera general, en el país hay una riqueza 
impresionante de sitios arqueológicos. En 
Sonora tenemos documentados más de 3 
mil 500 sitios y es sumamente importante 
el conservarlos todos.

Pero entonces, ¿qué significa que esa 
obra haya sido suspendida por el INAH 
horas antes de su inauguración?

Fue una medida precautoria que esta-
blece la propia ley como función y facul-
tades del INAH. Esa medida lo que busca 
es establecer el contacto y la coordina-
ción con los propietarios y ejecutores de 
una obra, para que sepan los elementos 
que permitan conocer el estado que guar-
da es obra y establecer las disipaciones 
que protejan el patrimonio cultural.

Hay un patrimonio arqueológico en el 
embalse de esa Presa ubicada en el mu-
nicipio de Álamos y al crecer ella afectará 
ese patrimonio arqueológico, que es pa-
trimonio de todos los mexicanos y de to-
dos los sonorenses, especialmente.

¿A quién se le informó sobre esa si-
tuación en particular?

Al Gobierno federal, al Gobierno del 
Estado de Sonora a través de la Comisión 
Estatal del Agua (CEA) y al Fondo de Ope-
ración de Obras del Sonora SI (FOOSI). 
Ellos están informados desde hace años 
que existen esos sitios arqueológicos en el 
área y que se tienen que salvar y proteger.

Es algo que tiene que ver más con la 
necesidad de establecer acuerdos y un se-
guimiento para su protección.

¿Cómo la harán para proteger el 
área entonces?

Ya hablamos con la Conagua y el CEA 
y se estableció el reconocimiento de ese 
patrimonio arqueológico y se tiene que 
cumplir con las disposiciones que por ley 
nos corresponden y esto abarcará el sal-
vamento de los sitios arqueológicos que 
estén en esa área. Por eso firmaremos un 
convenio de colaboración que permitirá 
que a finales de octubre, cuando baje el 
nivel del agua, haremos el salvamento 
arqueológico en ese embalse de la presa.

Esa presa se empezó a construir en 
el 2012, ¿por qué hasta hoy se hizo de 
conocimiento público?

Desde el 2013, el INAH a través de sus 

especialistas realizaron recorridos y regis-
tros de sitios arqueológicos en esa zona, 
por eso sabemos que hay ahí 44 sitios en 
ese embalse y desde ese año esa informa-
ción se proporcionó a quien estaba en la 
realización de ese proyecto hidráulico. 

De ese tiempo hasta el 20 de febrero 
de esto año, se presentó la solicitud para 
el visto bueno de la existencia de sitios ar-
queológicos al INAH.

¿Es común hacer algún tipo de obra 
y proyecto sobre sitios arqueológicos?

Así es. Es muy común en el caso de 
todo México, que en lugares donde se 
hacen proyectos de diversos tipos se ha-
cen sobre superficies donde hay zonas 
arqueológicas o que son patrimonio cul-
tural. Esa peculiaridad no quiere decir 
que no se puedan hacer. En todo el país 
se hacen, por ejemplo, está el tren maya y 
el aeropuerto de Santa Lucía.

En ellos, arqueólogos hacen recorridos 
de las extensiones de esas obras, para anali-
zar, descubrir y salvar sitios arqueológicos. 
Incluso en ese que será el nuevo aeropuerto 
en el centro del país, ya se han encontrado 
cientos de fósiles de una megafauna del 
pleistoceno, particularmente mamuts que 
se están salvando y protegiendo.

En nuestro país hay una gran riqueza 
arqueológica, el estado de Sonora no es la 
excepción, tenemos culturas milenarias 
de hace 13 mil años, por eso cuando se 
hacen proyectos de desarrollo, se deben 
de hacer estudios para salvar lo arqueoló-
gico o cultural y no se pierda la historia de 
nuestra región.

3,500   
sitios arqueológicos 

documentados en Sonora.
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Declararán patrimonio cultural
Ruta Misionera del Padre Kino 
El Papa Francisco autorizó el 
pasado 10 de julio el decreto 
para nombrar venerable  

al jesuita 

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. La gran labor misio-
nera del Padre Eusebio Francisco 
Kino en Sonora basada en prin-

cipios, valores y fe, tuvo grandes aporta-
ciones adicionales para el estado como 
el desarrollo regional y prosperidad en la 
agricultura, ganadería, comercio, tradi-
ciones y cultura, destacó la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano al participar 
en la conmemoración del 375 aniversario 
del nacimiento del Padre Eusebio Fran-
cisco Kino, celebrada a nivel mundial.

En la ceremonia celebrada en Tren-
to, Italia, y que se transmitió de manera 
virtual, la mandataria estatal destacó las 
grandes acciones del Padre Kino en la 
entidad y anunció que en los próximos 
meses se emitirá una declaratoria para 
catalogar a la Ruta de las Misiones como 
Patrimonio Cultural Estatal, con miras a 
que pueda ser Patrimonio Cultural de la 

Humanidad, para de esta forma honrar su 
legado en tierras sonorenses.

“En los próximos meses, mi gobier-
no emitirá la declaratoria para catalogar 
su legado como Patrimonio Cultural del 
Estado de Sonora, un estatus importan-
te para mantenerlo vigente, desde hace 
meses nos encontramos trabajando jun-
to al Instituto Nacional de Antropología 

e Historia (INAH), en el proyecto con el 
cual decretaremos la Ruta de las Misiones 
del Padre Kino como Patrimonio Cultu-
ral Estatal, ello dará pie años después, a 
una posible declaración del mismo como 
Patrimonio Cultural de la Humanidad”, 
indicó.

En esta reunión virtual, con proyección 
mundial y donde participaron Alberto 

Medardo Barranco Chavarría, embajador 
de México ante la Santa Sede; Alberto 
Chini, presidente de la Asociación Cultu-
ral “P. Eusebio F. Chini”-Segno y sobrino 
de quinta generación del Padre Kino, la 
gobernadora Pavlovich recordó que el 
pasado 10 de julio el Papa Francisco au-
torizó el decreto para nombrar venerable 
Eusebio Francisco Kino, reconociendo el 
gran valor de las misiones evangelizado-
ras en Sonora.

Añadió que el carácter de quienes ha-
bitan el desierto sonorense, que pudiera 
parecer inhóspito, los valles, montañas 
de Sonora, se ha forjado por el profundo 
amor y arraigo a la región, a los antepasa-
dos, tradiciones y su gente.

“Yo nací en Magdalena, los restos del 
Padre Kino reposan ahí, desde niña visi-
té el hermoso lugar donde nos podemos 
sentar a recordarlo, a transportarnos en 
el tiempo y ver el inmenso esfuerzo, el 
sacrificio de un hombre que vivió como 
si fueran mil de ellos, que amó este de-
sierto, que lo recorrió palmo a palmo, 
para mí el Padre Kino forma parte de mis 
recuerdos de infancia, el Padre Kino es 
mi identidad como hija de Sonora y de su 
desierto”, señaló.

Un legado vigente
Alberto Chini, presidente de la Aso-

ciación Cultural “P. Eusebio F. Chini”-
Segno, mencionó que en la actualidad 
hay personas en Sonora que siguen la 
vocación de ayudar a los más necesita-
dos en la frontera, como una forma de 
honrar su legado.

“Estamos todos unidos en Sonora, 
en Europa y América, nos une esta ac-
tividad misionera, sobre todo el servi-
cio a las personas más humildes y ne-
cesitadas, todavía hoy en la frontera de 
Nogales un grupo de jesuitas actúa en 
su nombre para ayudar a los más nece-
sitados, quisiéramos tener un momen-
to para celebrar al Padre Kino en todo 
el mundo.”, resaltó.

Alberto Medardo Barranco Chava-
rría, embajador de México ante la San-
ta Sede, dijo que el Padre Kino sembró 
la cultura y el desarrollo en el norte de 
México y sur de Estados Unidos, ense-
ñó a los campesinos la mejor forma de 

aprovechar la agricultura y el ganado.
Ruy Rendón Leal, arzobispo de la 

Arquidiócesis de Hermosillo llamó a 
seguir el ejemplo del Padre Kino para 
ver por los demás y tomar su vida como 
un testimonio de entrega. 

Durante la reunión, que unió a mi-
les de personas de Europa y América, 
también participaron: Monseñor Lau-
ro Tisi, Arzobispo de Trento; Loren-
zo Rizzardi, Teniente de Alcalde del 
municipio de Predai; Giulia Zanotelli, 
consejera de la provincia autónoma de 
Trento; Pascual Cebollada, postulador 
general de los Jesuitas; Sergio Efraín 
Morales Sosa, gerente general del Gru-
po Consular de América Latina y el Ca-
ribe en el norte de Italia; José Leopol-
do González González, obispo de la 
diócesis de Nogales; Gerald Kicanas, 
obispo emérito de Tucson; y  Francisco 
Javier Zepeda Munro, presidente mu-
nicipal de Magdalena de Kino.
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Sector construcción recurre a
la ayuda del marketing digital

Ante baja demanda

La Canadevi informa que no 
se ha estado trabajando en 

obras nuevas

Marco Antonio Palma
Última Palabra

El sector de la construcción de vivien-
da hasta antes de que les permitieran 
regresar a sus labores normales de-

rivado de la contingencia del coronavirus, 
trabajó entre un 30 y 40 por ciento de su 
capacidad, según declaró Eduardo Agui-
lar, presidente de la Delegación Cajeme de 
la Cámara Nacional de Desarrolladores de 
Vivienda (Canadevi) quien aclaró que no 
estuvieron trabajando en obra nueva.

“Como te digo no trabajamos en obra 
nueva por la misma situación, mantuvi-
mos una plantilla de personal acatando 
los protocolos que tuvimos de acuerdo a 
una capacitación que hicimos de parte de 
CMIC, organismo que fue punta de lan-
za y los desarrolladores de vivienda nos 

inscribimos para ver lo de los protocolos 
sanitarios para la reactivación”, aseveró.

Mencionó que en la actualidad están 
tratando de regresar al ritmo de trabajo 
que traían antes de la pandemia y en el 
proceso de llegar al cien por ciento para 
ir recuperando lo que se no se obtuvo du-
rante la emergencia sanitaria en el que 

cerraron las empresas no esenciales des-
de el pasado mes de marzo.

Eduardo Aguilar explicó que, debido a 
la situación de la pandemia, no han podido 
tener acercamiento con sus clientes, por lo 
que están recurriendo al marketing digital 
y redes sociales y promoción digital “ya no 
hacemos visitas a empresas, bancos y más y 

pues esas prácticas de promoción y no es-
tán, pero eso nos ha permitido seguir tra-
bajando en la captación de posibles clientes 
de las viviendas”, puntualizó.

Mantuvimos una plantilla 
de personal acatando los 

protocolos que tuvimos de 
acuerdo a una capacitación 

que hicimos de parte de 
CMIC, organismo que 

fue punta de lanza y los 
desarrolladores de vivienda 
nos inscribimos para ver lo 
de los protocolos sanitarios 

para la reactivación

Eduardo Aguilar
presidente de Canadevi.
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EL GOLPE DE TIMÓN ASUMIDO 
POR EL DIRIGENTE NACIONAL 
DEL PRI, Alejandro Moreno Cár-

denas, ha generado una conmoción en-
tre los grupos de poder internos de ese 
partido en los estados y ya en algunos 
se ha llamado a una rebelión contra su 
dirigencia nacional, pero en Sonora, es-
peran no ocurra.

Recientemente el Consejo Político Na-
cional del PRI autorizó una serie de re-
formas a los estatutos de ese organismo 
político, en donde se establecen modifi-
caciones en la toma de decisiones para 
definir candidaturas a los distintos cargos 
de elección popular e incluso, cambios en 
las reglas para la designación y operación 
de los diputados federales que sean asig-
nados por la vía plurinominal.

De entrada, se entendió que Alejandro 
Moreno Cárdenas se abrogó totalmente 
el derecho de decidir las candidaturas a 
la gubernatura en los quince estados que 
deberán renovar el poder ejecutivo en el 
2021, entre ellos Sonora.

Eso generó disturbios a nivel nacio-
nal y un jaloneo que amenaza con pro-
vocar una fisura en la línea de flotación 
de ese partido político pues a un buen 
número de militantes, pero también de 
operadores políticos e integrantes de 
los cuadros directivos en los Estados, 
les pareció un exceso de Alito Moreno 
tomar ese tipo de atribuciones.

Sobre todo, porque tienen la per-
cepción de que limitará la toma de de-
cisiones entre los cuadros directivos 
estatales y con ello la participación 
de activos priístas que tienen amplias 
posibilidades de contender por cargos 
de elección popular.

Sin embargo, y es lo que no se ha 
comunicado, en las modificaciones de 
los estatutos del PRI queda claro que el 

dirigente nacional definirá las candida-
turas, desde la del gobierno del Estado, 
en aquellas regiones en donde el PRI no 
es gobierno.

Desde esa perspectiva, en Sonora se 
seguirá el viejo método de que la candi-
datura de su próximo candidato o can-
didata la definirá la dirigencia nacional 
pero consensuada por supuesto con la 
gobernadora Claudia Pavlovich.

En lo que se refiere a las candidaturas a 
diputados federales eso le corresponderá, 
como históricamente ha sucedido en la 
tradición priísta, a la dirigencia nacional, 
lo mismo que las candidaturas a diputa-
dos federales plurinominales.

Pero en este último caso, se modificó el 
reglamento para que quien resulte electo 
candidato plurinominal, deberá estable-
cer mediante notario público que su car-
go le pertenece al partido y que en caso 
de que se separe del mismo, la posición 
quedará para el partido, para evitar suce-
sos como los de la diputada Irma Terán o 
la senadora Vanessa Rubio que abando-
naron la bancada del PRI en ambas cáma-
ras y la sumaron en sus casos al PES y la 
suplente a Morena.

En lo que se refiere a las candidaturas 
locales, es decir desde diputados locales, 
alcaldes, regidores, y demás, esas corres-
ponderán definir el método de selección 
como integración de planillas, al Consejo 
Político Estatal del tricolor.

Por lo pronto, la información que em-
pezó a deslizarse en distintos espacios de 
comunicación en el País, generó inquie-
tud entre los priístas sonorenses, y de 
inmediato consideraron recurrir a la im-
pugnación de los acuerdos, para tratar de 
contener la determinación del Consejo 
Político Nacional que avaló las propues-
tas del CEN de esa organización política.

Pese a todo, muchos priístas conside-

ran una violación legal el hecho de que 
el Consejo Político del CEN del PRI haya 
autorizado los cambios en los estatutos y 
no mediante una reunión de asamblea en 
donde la militancia avala o rechaza esos 
acuerdos.

Las dudas pueden desaparecer cuan-
do el Consejo Político Estatal sesione 
este miércoles en donde se darán a co-
nocer las modificaciones estatutarias y 
se propondrá la aprobación o el rechazo 
a las mismas.

Si las inquietudes quedan aclaradas 
todo seguirá adelante.

Si no, quién sabe qué pueda suceder en 
el ex invencible y si se suman o no a los 
disturbios internos que se avecinan.

Los priistas de Sonora son muy insti-
tucionales.

Pero… a ver.
 

TRASCENDIDOS
UN SONORENSE QUE NADIE TIENE 

EN EL RADAR PORQUE OPTA SIEM-
PRE POR UN PERFIL DISCRETO, SE HA 
CONVERTIDO EN UNO DE LOS prin-
cipales asesores del Partido Verde Ecolo-
gista a nivel nacional y es quien práctica-
mente define la agenda relacionada a este 
tema en la organización política.

Se trata de Francisco Omar Del Valle 
Colosio, sobrino precisamente de Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, pero quien se 
ha labrado una carrera como profesionis-
ta alejado de la política partidista y dedi-
cado a su expertise como especialista en 
temas internacionales, políticas públicas 
y sobre todo agenda verde.

En ese aspecto, es interesante ver cómo 
los jóvenes con buen capital profesional 
se incorporan ya a las agendas partida-
rias, y en el PVE se definen las estrategias 
con las cuales participarán en los próxi-
mos movimientos políticos.

De tal forma que Omar Del Valle Co-
losio trae la agenda verde y en la cual 
coincide con el dirigente estatal de esa 
organización política, Luis Mario Rivera 
Aguilar: posicionar al partido como ga-
rante de una política pública que favorez-
ca a las futuras generaciones.

Por ahí va la cosa. 
No pierdan de vista a Omar Del Valle 

Colosio.
DE NUEVA CUENTA, LA SENADORA 

SONORENSE, LILLY TÉLLEZ, SE SUBE 
AL TEMA DE LA POLÍTICA ELECTO-
RAL Y A TRAVÉS DE SU CUENTA en el 
Twitter ofrece un posicionamiento res-
pecto a su futuro en Sonora relacionado 
con el tema.

“Evidentemente no seré gobernadora 
de Sonora porque no me voy a postular”, 
afirmó por Twitter en respuesta a una fu-
riosa usuaria de la red social que es sim-
patizante del gobierno de López Obrador.

“Ya no se preocupen” sobre el asunto 
de la gubernatura, concluyó la senadora, 
quien pasó de la bancada de Morena al 
PAN en meses anteriores.

Ok… Es el dicho de la senadora.
Hay que esperar.
EN SONORA, SE DA UN PASO IM-

PORTANTE EN EL TEMA DE LA PRO-
TECCIÓN DE LA NIÑEZ, AL iniciar el 
programa Familias Solidarias de DIF 
Sonora.

Se da a conocer el primer acogimiento 
familiar temporal de un niño recién na-
cido de 15 días de nacido, por una familia 
en donde se harán cargo de sus cuidados 
temporales mientras se resuelve su situa-
ción jurídica.

Este es un programa de avanzada en 
el País y es impulsado por la directora del 
DIF Karina Zárate quien demuestra el por 
qué se ha convertido en una de las más efi-
caces colaboradoras de Claudia Pavlovich.

Nerviosismo e incertidumbre entre priístas de Sonora

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Alejandro Moreno Cárdenas Irma Terán Claudia Pavlovich Lilly Téllez Karina Zárate
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Esta noticia esperábamos no habérse-
la dado nunca, pero ni modo son co-
sas que están sucediendo y es impor-

tante que la gente lo sepa, no para alarmar 
a nadie, pero sí para alertar a todo mundo, 
para que se ponga las pilas y practique to-
das y cada una de las medidas sanitarias 
que conocemos, para evitar más conta-
gios, toda vez que nuestro país ya alcanzó 
el primer lugar en el mundo de personas 
muertas por Covid-19, por cada millón de 
habitantes. En una publicación estadís-
tica donde se lee el nombre del periódico 
estadounidense NEW YORK TIMES, se 
establece que en México cada determina-
do tiempo mueren 36.2 personas por mi-
llón de habitantes. Luego le siguen Brasil 
con 33.6, África del Sur con 32.5 y Estados 
Unidos con 21.6, seguido de Irán con 16.5 
muertos. Claro que si nos vamos a la ci-
fras por país, Estados Unidos resulta con 
más de 200 mil muertos por Coronavirus 
y México sale con poco más 50 mil, que 
rebasamos la semana pasada, pero es que 
el vecino país cuenta con alrededor de 328 
millones de habitantes y México con 126. 
Pero como le decíamos según el New York 
Times, por cada millón de habitantes Mé-
xico tiene el primer lugar de muertes por 
Coronavirus en el mundo, una noticia que 
debe preocuparnos, pero sobre todo ocu-
parnos de cumplir las medidas preventivas 
como el uso del cubrebocas, la sana distan-
cia y el uso de gel antibacterial, si queremos 
que estas cifras bajen, porque ya nos quedó 
muy claro que si seguimos las recomenda-
ciones del doctor HUGO LÓPEZ GATELL 
RAMÍREZ y del propio presidente de la 
república, vamos a ir a parar muy lejos, 
sobre todo con las del primer mandatario 
que mientras la pandemia caminaba si-

niestramente de la mano de la muerte, el 
señor nos recomendaba salir a pasearnos, 
salir a comer a los restaurantes, en tanto 
Gatell, decía que el uso de cubrebocas no 
era de utilidad. Incluso el presidente por 
orgullo y soberbia se amachó a no usar el 
cubrebocas, dando un pésimo ejemplo que 
desgraciadamente han seguido millones 
de personas que lo adoran, pero las conse-
cuencias ahí las tenemos. Para no ir muy 
lejos, por ahí en la visita que hizo a la tribu 
yaqui, le publicaron una foto donde todos 
los indígenas aparecen ordenadamente con 
cubrebocas y nada más él y sus invitados no 
lo portaban, como decimos, dando el mal 
ejemplo, que en términos reales se ha tra-
ducido en la muerte de miles de personas 
en este país……….. Por cierto, nos llegan in-
formes de que el gobierno actual mantiene 
a centenares, o posiblemente miles de mi-
llones de pesos que se captan en las casetas 
de cobro, en inversiones en diferentes casas 
de bolsa de diferentes partes del mundo, 
cuando esos recursos deberían estar siendo 
utilizados para combatir la pandemia del 
Coronavirus, donde como decíamos Mé-
xico ocupa el primer lugar de muertes en 
el mundo, ante la irresponsabilidad com-
partida entre gobierno y ciudadanía. De 
hecho solo nos mostraron un proyecto de 
un Grupo Bursátil Mexicano por 500 mi-
llones de pesos, al parecer propiedad de un 
señor de nombre JAVIER MARTÍNEZ MO-
RODO, pero nos dicen que así como este 
hay alrededor de 50 proyectos de empresas 
privadas y casas de bolsa donde se encuen-
tra invertido el dinero que se captan en di-
chas casetas. Ojalá que algún reportero se 
animara a preguntarle sobre este tema al 
presidente AMLO en su conferencia maña-
nera, porque se entiende que el dinero de 

las casetas en primer lugar es para mante-
ner las rúas en buen estado, para construir  
nuevas carreteras y para proyectos de bene-
ficio para población, y no para empresarios 
de esos que dicen que siguen resultando 
beneficiados con estos dineros, para pagar 
compromisos políticos, cuando el propio 
presidente ha repetido una y mil veces que 
todo eso ya se acabó en nuestro país. Por 
eso es que la lucha por el Libre Tránsito 
que inició hace muchos años, no ha teni-
do los resultados esperados, porque desde 
sexenios anteriores, como los de FELIPE 
CALDERÓN y ENRIQUE PEÑA NIETO, se 
sabía de esos contubernios con los fondos 
recabados, pero no ha pasado nada, hasta 
el momento……………… El viernes pasado 
participamos en una mesa de análisis sobre 
la reciente visita del presidente ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, algunos 
compañeros periodistas. Le estamos ha-
blando de DAVID MORGAN, GUSTAVO 
ZAMORA, BECKER GARCÍA y un servidor. 
Y ayer escuchábamos una mesa similar con 
los compañeros de otros medios de comu-
nicación como RAFAEL HERNÁNDEZ, 
AURELIANO RINCÓN y MICHEL IN-
ZUNZA. Y sabe qué?, hubo muchas coinci-
dencias con nosotros en su forma de pensar 
y ver las cosas como sucedieron, sobre todo 
si nos referimos al temas de la seguridad, 
donde ni vimos nada concreto, donde las 
cosas quedaron igual que como estaban. 
También en el tema de los 500 millones que 
se esperaba que el señor presidente viniera 
con el cheque en la mano y se lo entregará 
para la realización de obras urbanas, al al-
calde SERGIO PABLO MARISCAL ALVA-
RADO. Coincidieron también en la salida 
del mandatario nacional por una puerta 
lateral del 60 Batallón de Infantería, para 

no atender directamente a las alrededor de 
600 personas que lo esperaban en la facha-
da principal de la base militar. Pero además 
en el tema de los Yaquis, donde fue histórico 
que mientras un presidente realizaba una 
reunión con parte de la etnia, otros mante-
nían bloqueada la carretera internacional, 
eso no había ocurrido nunca en la historia 
la indómita tribu………… De plano hay un 
grupo de chamacos de la colonia Puente 
Picos, perteneciente a la Comisaría de Es-
peranza, que les gusta jugar con lumbre, 
toda vez que ayer cuando entraron algu-
nas patrullas de la policía estatal en busca 
de un tipo a bordo de una motocicleta, los 
atacaron a pedradas y ocasionaron daños a 
una o dos unidades. Se le olvidó a esta tur-
ba de insensatos que los policías estatales, 
no son blandengues como la Guardia Na-
cional, que la pueden apedrear y garrotear 
y no pasa nada, porque así se los ordenó 
su presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, quien nada más faltó que les 
dijera que si les daban una cachetada en la 
mejilla izquierda, pusieran la derecha para 
que les asestaran otro jodazo. No, con los 
estatales no se juega y las pruebas las han 
dado con los macheteros de Hermosillo, en 
colonias donde este tipo de delincuentes 
tenían su dominio y fue necesario que tum-
baran a balazos alrededor de 15 angelitos, 
para que los demás entraran al redil y res-
petaran a la ciudadanía, como aprendieron 
al pie de la letra. Creo que en Puente Picos 
esa chamacada no mira tele, no escucha ra-
dio, no lee periódicos, ni mira las redes so-
ciales. Así que más les vale que le bajen dos 
rayitas porque la gente de DAVID ANAYA 
COOLEY y el capitán ALFONSO NOVOA 
NOVOA, no son muy proclives a dejarse 
humillar por cualquier mozalbete. 

Alcanza México primer lugar  
mundial en muertes por Covid 

Amlo Hugo López Gatell Sergio Pablo Mariscal David Anaya Javier Martínez Morodo
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Alguien meció la cuna y cambió la 
narrativa de la pasada visita de 
nuestro Presidente, Andrés Ma-

nuel López Obrador.
Ya lo había cantado él, hace semanas, 

cuando en la mañanera dijo que pronto 
vendría a Sonora.

Luego, con un pésimo timing político, 
la alcaldesa de Hermosillo, Célida López, 
salió a remover lo que su jefe Guillermo 
Padrés no pudo concluir, y, rebautizándo-
lo como acuaférico oriente, quiso imple-
mentar el ramal norte, esa continuación 
del Acueducto Independencia, que lleva-
ría agua al norte de Hermosillo, justo ahí, 
donde ricos de abolengo y nuevos ricos 
como los padrecistas, quieren la plusvalía 
que el agua le daría a sus hoy enchoyados 
y áridos terrenos, que de momento valen 
3 pesos, pero, con agua… papaaaaaaaaaá!

Y obviamente, tanto la Tribu Yaqui 
como los usuarios del Distrito de Riego 
del Río Yaqui, pusieron el grito en el cielo.

Y para luego es tarde, la Tribu inició 
con bloqueos exigiendo que, no se suma-
ra otra ilegalidad al Acueducto, porque 
de por sí no cuenta con Manifiesto de Im-
pacto Ambiental (MIA), pues ¿cómo le 
darían otros 35 MM3 de agua de una obra 
hoy por hoy ilegal?

Y resultó que, el Acuaférico de Célida, 
sí contaba con su MIA y ¡oh¡, coinciden-
cia, SEMARNAT se la dio al dueño de la 

constructora que, coordinó toda la ilegal 
construcción del Acueducto Indepen-
dencia, don Samuel Fraijo. Chingadas 
casualidades, ¿no?

Y empezaron las protestas y otra 
vez, don Andrés apresuró su visita a 
Sonora, comentando que, resolvería 
ese problema.

Y vino don AMLO, inauguró una obra 
iniciada por el expresidente Calderón, 
impulsada por el guapo Peña y que ahora, 
le tocó a él saludar con sombrero medio 
prestado. Ay, casualidad tras casualidad.

Se esperaba que, lo mejor estuvie-
ra por venir, tanto en Cajeme como en 
Vícam, donde supuestamente, se le da-
ría solución al conflicto del agua, ese que 
también solapó Calderón y Peña se hizo 
el occiso.

Es entonces que, aparece la mano me-
cedora y tal vez merecedora: Los Yaquis, 
o algunos de ellos (porque luego están los 
consagrados, los duales y los triales y no 
se qué más o cuáles fueron), cambiaron la 
narrativa. NO, ya no queremos que paren 
la ilegal extracción del agua del Novillo, 
sino que ahora queremos, dijeron, que 
nos den las tierras que nos han arrebata-
do, que nos traigan servicios a los 8 pue-
blos y que de una vez y para siempre, el 
gasoducto se vaya a chiflar a su máuser y 
lo saquen de territorio Yaqui.

Vino don Andrés, se reunió solo con 

ellos, y, les prometió, que formaría una 
comisión de la comisión para llevar jus-
ticia a los Yaquis. Sí, neta, justa lectora, 
justiciero lector, no se rían que lo dijo en 
serio, harían, una comisión más para que 
al fin, se hiciera justicia, esa que ha tarda-
do décadas en llegar a los Yaquis, porque 
ya lo sabemos, las comisiones son para… 
para… para… pues no sé para qué, pero, 
ya lo vimos antaño, para esclarecer el cri-
men de Colosio se hicieron como cinco 
comisiones y, hasta la fecha, nadie sabe, 
nadie supo.

Ahí es donde yo me recrimino a mi 
mismo, porque, mimismo o sea yo, no 
supe leer, ni el cambio de narrativa, ni la 
exclusión de todos los involucrados en el 
tema del agua, como lo son las huestes 
que comanda Miguel Anzaldo, desde el 
Distrito de Riego, y, cuando pidieron ver 
a don Andrés, les dijeron que nones, a 
menos que, demostraran ser descendien-
tes directos de Cajeme y Tetabiakte, que 
no son solamente calles, sino ancestrales 
líderes de la Tribu.

Como dice la canción, Ya se veía venir, 
pero no lo vi. El tema del Agua, salvo la 
potable que merecidamente se merecen 
los 8 pueblos Yaquis, la otra, la ilegal, ni 
siquiera fue tema.

Digo, vamos, al no tocar el tema 
del Acueducto, el Presidente Andrés, 
solapa al Borolas Calderón y al guapo 

Peña Miento.
Pero también hubo otras lecturas que 

tampoco las vi.
Solicité, con alguien muy cercano de 

a deveras al sonorense de moda, Alfonso 
Durazo, que me orientara con quien ten-
dría que acudir para que yo pudiera entrar 
a la conferencia de prensa que ofrecería (y 
ofreció) el presidente.

Supe que, mi petición llegó hasta las 
manos de Octavio Almada, mi amigo del 
mayo y el meramente jefe de las giras pre-
sidenciales, pero pues…  

Me advirtieron, te van a googlear, y tú 
estás jode y jode con el tema del agua… 
así que, hay pocas esperanzas.

Pues claro que me dieron para atrás, 
pero, con el hecho de la advertencia, debí 
haber intuido que, no quería preguntas 
incómodas, menos, las del acueducto In-
dependencia.

Cada quien se mueve como puede y le 
entiende.

Al quedarse cientos de manifestantes y 
aplaudidores por fuera del cuartel militar 
en Esperanza, mientras don AMLO salía 
por una puerta lateral, el marcador fue, 
Presidencia 1, ciudadanos 0

En fin… igualito que antes… 
Gracias.

https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

POR ALGO NO DEJARON ENTRAR A LA MAÑANERA

Andrés Manuel López Obrador Célida López Guillermo Padrés Miguel Anzaldo Alfonso Durazo
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Cuando ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, triunfó en el proceso 
electoral por la Presidencia de la 

República, previo a su toma de protes-
ta da a conocer los nombres de quienes 
integrarían su gabinete, con una gran 
variante a los que había pronunciado ya 
muchos meses atrás, que ya desde enton-
ces teniendo la seguridad de su triunfo, 
dio a conocer una serie de hombres y mu-
jeres que le acompañarían en su gabinete 
en una primera etapa. 

AMLO, fue el ganador indiscutible con 
mucho, y la lista fue diferente presentada 
con anterioridad. Como titular venía una 
dama, con apellidos que sonaban mucho 
a partido tricolor, pues sus ancestros fue-
ron militantes distinguidos de ese insti-
tuto político. Su nombre JOSEFA ORTIZ 
BLANCO ORTIZ MENA, una mujer de 
quien se decía muy trabajadora, además 
de distinguida y que conocía el tema den-
tro de la Secretaría de Recursos de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, en una 
ocasión en la Ciudad de México, acom-
pañe a un alcalde de la 4T, en la colonia 
Polanco, sus oficinas, ubicadas en un edi-
ficio muy alto, por cierto, en uno de los 
pisos de arriba o muy cercano a los últi-
mos, se encontraba ubicada. 

La cita era a las nueve de la mañana, 
y como este alcalde es demasiado pun-
tual y temiendo cualquier improvisto 
en esa metrópoli, hicimos presencia 
en punto de las ocho y media de la ma-
ñana. De inmediato salió un joven de 
buena presencia, sumamente atento y 
nos cuestionó a quien buscábamos, el 
alcalde se presentó le indicó que tenía 
ya concertada la cita y así nos hicieron 
pasar de inmediato, la secretaria de SE-
MARNAT, ya se encontraba en sus ofi-
cinas laborando. Escuchó con mucha 
atención al alcalde y le prometió visi-
tarlo en su municipio, nos despedimos 

no sin antes tomarles, en lo personal, 
unas fotografías con el teléfono celular.

Desgraciadamente para el alcalde que 
acompañaba, unas semanas después en 
prensa de público que salía del gabinete 
en virtud de que había parado unos mi-
nutos un vuelo, a fin de que la esperaran, 
para visitar un estado del sureste. Real-
mente, el fondo de su renuncia jamás se 
supo, lo del retraso del vuelo en lo per-
sonal, nunca lo creí, pues creo que en el 
fondo fue otra razón que jamás se dio a 
conocer a la prensa.

En su lugar llegó muy despacito, esto 
es sin hacer ruido, el nuevo titular de 
SEMARNAT, era como la mayoría de los 
miembros, un adulto mayor, también 
de los de 75 y más. Su nombre VÍCTOR 
MANUEL TOLEDO MANZUR. Origina-
rio de la Ciudad de México, un biólogo 
egresado de la UNAM, un investigador y 
científico, quien ha publicado infinidad 
de trabajos de investigación, así como 12 
libros sobre este mismo tema. Las prime-
ras declaraciones de este estudioso de los 
temas del medio ambiente, fueron en el 
sentido que las obras del tren maya y la 
refinería dos bocas, no contaban con los 
estudios de impacto ambiental. El presi-
dente de México, habló con él y las cosas 
no pasaron a mayores.

No volvimos a saber ninguna otra de-
claración del titular de Semarnat TOLE-
DO MANZUR, hasta el pasado martes, 
cuando el presidente ANDRÉS MANUEL, 
iniciaba una gira por el noroeste de Mé-
xico, iniciando en el estado de Nayarit. 
Mientras el citado funcionario, asistía a 
un seminario internacional de agricultu-
ra. Ahí fue entrevistado y ahí sin mayores 
tapujos dijo, el señor ALFONSO ROMO, 
así como el secretario de Agricultura, 
VÍCTOR VILLALOBOS, Son enemigos de 
la Ecología, declaró, señalando que el feje 
de la oficina de la Presidencia de México, 

pues este lo había sentado en un desayu-
no con el propietario del Grupo México, 
el grupo minero de mayor importancia en 
el país. Esto con el fin de que fuese más 
condescendiente con la minería en Mé-
xico. Quienes son las empresas que ge-
neran la mayor contaminación en el país. 
Pero, así como hizo señalamientos ade-
más del secretario de Agricultura, habló 
de un subsecretario de Gobernación en 
ese mismo sentido. Señalándolos como 
protectores de cervecerías. Aunque sin 
decirnos que si estas últimas empresas 
son altamente contaminantes o no.

De inmediato, los medios de comuni-
cación dieron a conocer estas declaracio-
nes y desde entonces se comentó que no 
se le dan más de dos a tres meses, sin que 
este funcionario sea cambiado dentro de 
la presente administración federal. 

Claro ya terminó la gira el presidente 
de México, la cual finalizó su gira de tra-
bajo al noroeste del país, con la visita a 
Baja California Sur. Ya AMLO debe haber 
hablado con el secretario, y este conocer 
su futuro. No adelantemos nada, pues 
todo lo que digamos seria especulación.

Notas en serie 
Ecos de la gira de LÓPEZ OBRADOR, 

por Sonora, se dice que los bloqueos que 
se habían ya quitado y que alguien operó 
para que estuviesen de nuevo instalados 
un día antes de que el presidente del país, 
tuviese que pasar por esta llamada carre-
tera 15, quien, por cierto, no quiso aplicar 
la fuerza ante esta etnia, al desalojarlos 
con las autoridades, aunque todos quie-
nes utilizan frecuentemente esta carre-
tera, se lo hubiesen aplaudido. Pues se 
trasladó en helicóptero hasta un campo 
de futbol, ahí muy cerca, de donde se de-
bería reunir con las autoridades de este 
pueblo, integrante de la etnia Yaqui….

Y como lo anticipamos en este mismo 

espacio el pasado viernes, se llevó una 
reunión de priistas que laboran en dife-
rentes dependencias del gobierno del es-
tado, a fin de buscar la forma de imponer 
como presidente del Comité directivo 
municipal del PRI-Cajeme, a un señor 
de nombre RAMÓN VILLEGAS, quien 
es parte de una organización no priista, 
ALCANO, que es un organismo plural. 
Pero aun así se quieren congratular con 
el subsecretario de Agricultura en el es-
tado JUAN LEYVA MENDÍVIL, su ahi-
jado OMAR GUILLÉN y este imponer a 
su compadre, como lo reiteraron ahí en 
el salón de fiestas Rafaelas, propiedad de 
otra miembro de este grupo, KIKI DÍAZ 
BROWN, quien al igual que ROGELIO 
DÍAZ BROWN y EMETERIO OCHO BA-
ZÚA, quienes lideran este grupo, dijeron 
que deberían estar tranquilos pues el de-
legado del comité directivo estatal de este 
partido que es JOSÉ ABRAHAM MENDÍ-
VIL, arribará a Cajeme con esa consigna, 
pues señalaron que incluso el dirigente 
estatal de este instituto político, tenían 
ya la instrucción de manejarse en contra 
del candidato que le gustaría tener a los 
precandidatos a la gubernatura y los di-
rigentes de los sectores del PRI-Cajeme, 
así como la mayoría del consejo político 
municipal, que pretenden de última hora 
cambiar a fin de imponer al excoordina-
dor de regidores en la administración del 
exalcalde, apodado el ROGER. Habrá que 
ver si ya hizo su arribo a Cajeme, el dele-
gado originario del mayo y exalcalde y ex-
diputado local, además de un gran bagaje 
político. Hoy trataremos de investigar 
que opina la militancia priista….

La reflexión del día de hoy: “LA 
AMISTAD NO CRECE POR LA PRE-
SENCIA DE LAS PERSONAS, SINO 
POR LA MAGIA DE SABER QUE, AUN-
QUE NO LOS VES, LOS LLEVAS EN 
TUS SENTIMIENTOS”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

VÍCTOR MANUEL TOLEDO MANZUR

Josefa Ortiz Blanco Ortiz Mena Víctor Manuel Toledo Manzur Alfonso Romo Ramón Villegas José Abraham Mendívil
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La bragueta del presidente no lo define 
a él (o no sólo a él), sino a la oposi-
ción que hace ocupar buena parte de 

la agenda en redes sociales con ese tema.
Andrés Manuel López Obrador salió 

ayer a dar un mensaje desde Palacio Na-
cional y lo hizo a su modo: desaliñado, 
camisa arrugada, pantalones dos o tres 
tallas más largos y… y la bragueta abierta.

El mensaje pasó a segundo término. El 
tema fue la bragueta, con lo que, de algún 
modo, se puede calibrar la pérdida de te-
rreno del aparato gubernamental en las 
redes sociales.

Monsiváis solía aludir a la derecha cle-
rical, a líderes religiosos, sociales y polí-
ticos hoy conocidos como ‘antiderechos’, 
con una definición sardónica: ‘vigilantes 
de braguetas ajenas’, les llamaba.

La alusión al ‘zípper’ del pantalón no tenía 
que ver con la semántica del desaliño, sino 
con la aún vigente tendencia a querer normar 
la vida privada, la preferencia u orientación 
sexual; a mantener la vida íntima bajo el es-
crutinio de las sacrosantas instituciones, la 
legalidad decimonónica y la hipocresía de la 
virtud pública y el vicio privado.

Por alguna razón, es desde esa parte de la 
sociedad que hoy marcha cada 15 días en sus 
automóviles exigiendo la renuncia del pre-
sidente; que arenga desde el púlpito o desde 
las organizaciones civiles y algunos partidos 
políticos contra la 4T que surgieron los me-
mes, el bullying, la crítica despiadada por la 
bragueta abierta de López Obrador.

Entiendo que en el caldero de la polí-
tica nacional, donde hierven las pasiones 
y no hay tregua ni cuartel, de uno y otro 
lado van a aprovechar el más pequeño fa-
llo del contrario para hacerse jiras.

Y en este caso fue la bragueta abierta 
del presidente la que sirvió para articu-
lar un discurso de tufillo clasista según 
el cual, el Comandante Supremo de 
las Fuerzas Armadas es un cuachalote, 
fodongo, mamarracho, descuidado con-
sigo mismo y, por lo tanto, con el país.

Del otro lado, del lado de los ‘pejelovers’, 
se trató de una genialidad del presidente, 
un portento de control de la agenda públi-
ca, una de esas proezas cotidianas con las 
cuales el mandatario obliga a la clase políti-
ca y al mundo de las redes a hablar del tema 
que él quiere. Incluso de su bragueta.

Considerando que la guerra política 
tiene hoy, a no dudarlo, su campo de ba-
talla en las redes sociales, no dudaría ni 
por un momento, que inopinadamente 

surgiera por allí el HashTag #BraguetaA-
biertaChallenge donde Noroña, Attolini, 
Gibrán y miles de acomedidos (trolls y 
bots de la RedAmlo) comiencen a subir 
fotos y videos de sus ‘zíppers’ abajo.

No coincido ni con unos ni con otros y, 
antes bien, ambas narrativas me parecen 
un tanto cuanto enfermizas.

II
López Obrador ha sido el personaje que 

más calle tiene. El que más veces ha reco-
rrido a lo largo de casi 20 años pueblos, 
ciudades y rancherías donde recogió el sen-
tir popular con el que ha creado su propio 
personaje y construido ese liderazgo que lo 
llevó a la presidencia de la República.

Para nada es casual su discurso ma-
niqueo, de blanco y negro; de liberales y 
conservadores. Le ha resultado de mucha 
utilidad para mantener como eje de su 
discurso la condena a la corrupción del 
pasado, pero también para cubrir muy 
bien la corrupción del presente.

“Yo me hinco donde se hinca el pue-
blo”, “no somos iguales”, “ya se acabó la 
corrupción” y otras frases son el correlato 
del lenguaje sin palabras que proyecta a 
un hombre de edad avanzada, que se viste 
‘como se viste el pueblo’ y que lo contras-
ta con la joven tecnocracia gobernante en 
el pasado reciente, trajeados con cortes 
europeos, finísimas corbatas, carísimos 
relojes, insultantes formas de vida en un 
país arrasado por la pobreza.

En contraparte hay que decir que ninguno 
de ellos tuvo el atrevimiento de vivir con su 
familia en un palacio donde la riqueza tiene 
simbolismos virreinales, monárquicos.

Poco a poco también, salen a relucir 
personajes del círculo cercano al pre-

sidente trajeados con cortes europeos, 
finísimas corbatas, carísimos relojes, in-
sultantes formas de vida en un país que 
sigue arrasado por la pobreza.

Sinceramente no concibo al presiden-
te diciendo: “ya sé, ahora que salga a dar 
mi mensaje me dejaré abierta la bragueta 
para que todo mundo hable de eso”.

No. Yo creo que al señor simplemente 
le pasó lo que a cualquiera le ha pasado 
en algún momento y se le olvidó subirse el 
‘zípper’. Si su equipo de imagen no la vio es 
simplemente porque están fascinados con 
el personaje que ayudaron a crear. Se pier-
den en su mirada, se subyugan ante su ver-
bo, babean frente a sus canas, se deslum-
bran permanentemente con el resplandor 
de su inteligencia sobrehumana.

Un día de estos al señor presidente, 
que es humano y adulto mayor se le va 
a salir la gotita traicionera y va a apare-
cer con la bragueta mojada y nadie de su 
equipo se va a dar cuenta por estar em-
bebecidos con su verbo pletórico de citas 
históricas y condenas antififís.

Claro, siempre estará disponible el re-
curso de que eso le pasa a cualquiera; que 
el pueblo también se mea poquito en los 
pantalones y puedo apostar a que Martí Ba-
tres o alguno de ellos saldría rápidamente a 
subir su foto con el pantalón mojado pro-
moviendo el #GotitaTraicioneraChallenge

El juego que está jugando el presidente 
es riesgoso sobre todo en estos momen-
tos, cuando la legitimidad de su triunfo 
acusa una tendencia a la baja.

Su identificación con los más pobres y con 
una clase media que depositaron sus espe-
ranzas en él está comenzando a perder gracia, 
sobre todo porque después de cuatro meses 

de pandemia, de más de 50 mil muertos, de 
12 millones de personas que perdieron sus in-
gresos; de sus promesas diluidas (como la de 
crear diez millones de empleos este año), del 
cierre masivo de empresas (incluidas escue-
las privadas); de inseguridad y violencia, real-
mente está creando una corriente adversa.

Nadie sabe a ciencia cierta cuántos de los 
30 millones de votantes que lo llevaron a la 
presidencia le refrendarán su voto, señalada-
mente porque en sus entornos inmediatos la 
situación no ha cambiado y en muchos casos 
ha empeorado. Y porque los gobiernos loca-
les, que son -digamos- el primer respondien-
te de la 4T han dejado mucho qué desear.

El desaliño presidencial puede ser ro-
mantizado por sus adláteres, pero está de-
jando de ser romántico para amplios secto-
res de una sociedad que si bien no esperaba 
más de lo mismo en términos de imagen 
pública, tampoco esperaba tanto descuido.

Si la economía no acusara crisis, si las 
instituciones estuvieran funcionando nor-
malmente, si la violencia criminal fuera a 
la baja, si los apoyos a sectores productivos 
fluyeran, si la obra púbica no se redujera a 
una refinería, un aeropuerto y un tren; si 
realmente hubiera visos de recuperación 
económica, si no hubiera a lo largo y ancho 
del país, gobiernos fallidos de Morena, el 
presidente pudiera salir todos los días con 
la bragueta abajo, sin problemas.

Pero no está sucediendo así.
Y poco a poco, como la gota que horada 

la piedra, esas críticas de la oposición vigi-
lante de braguetas ajenas están permeando 
en el ánimo social, lastimado por la crisis, 
y eso lo han planteado personajes impor-
tantes del propio equipo del presidente que 
han externado sus temores de perder la ma-
yoría legislativa en 2021.

La de los detractores de AMLO y su bra-
gueta no es una crítica que plantee alterna-
tivas, sino que sólo le apuesta al desgaste de 
la figura presidencial, el principal activo, 
por cierto, de la 4T. Desgastada esa figura 
¿qué le queda para ofrecer a Morena?

Peor aún: ¿qué ofrece la oposición vi-
gilante de braguetas ajenas que no sea el 
regreso al pasado que la mayoría de los 
mexicanos rechazó en las urnas en 2018?

Una imagen, dicen los clásicos, no te 
hace ganar una elección, pero sí puede 
hacer que la pierdas.

Ojo con eso.
También me puedes seguir en 
Twitter @Chaposoto
Visita www.elzancudo.com.mx

La bragueta del presidente

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Lo bueno y lo malo de la visita de AMLO

Lo bueno de la primera visita a Caje-
me de Andrés Manuel López Obra-
dor como presidente de México fue 

la disposición para escuchar a una etnia 
que ha sido botín político de muchos go-
biernos, y contra la que se ha aplicado la 
frase atribuida al emperador romano Julio 
César, de dividir para vencer. Es curioso, 
los sonorenses se sienten muy orgullosos 
de los yaquis, y los presumen. Pero, por 
otro lado, muchos sostienen que el siste-
ma los hizo flojos para aplacar su espíritu 
guerrero y de lucha, y que no fueran un 
problema social. 

Los Yaquis son una etnia cuyos pue-
blos han vivido por siempre en condicio-
nes muy precarias de pobreza. Incluso 
algunos sin agua potable para beber.

No hay presidente o gobernador que 
no los visite, pero el progreso no se ve 
para ellos. Y lo sé porque durante años, 
los yaquis fueron una de mis fuentes 
asignadas como reportera. Conozco 
cada uno de sus ochos pueblos. Los vi-
sité muchas veces. Nunca miré a ningún 
político en sus territorios que no fuera 
en tiempos de campaña, o para sacar al-
gún provecho político.

No sé si el Plan de Justicia que el presi-
dente les prometió, funcione. Pero lo que 
menos necesitan, es más burocracia con 
la instalación de oficinas. El presidente 
les dijo que no les iba a fallar, que les va 
a cumplir todos los compromisos, tierra, 
agua, ver el tema del gasoducto y progra-
mas de bienestar. Pero seamos honestos, 
cuántas veces no habrán escuchado las 
mismas promesas de otros gobernantes.

La realidad es que los yaquis están 
divididos, y tienen el 99% de sus tierras 
rentadas. No cuentan con la estructura 
para retomarlas y trabajarlas por ellos 
mismos. Además, tienen un inmenso 
problema de adicciones.

Dónde han quedado los dineros que 
les han dado a través de diferentes pro-

gramas. Seguramente se lo han embolsa-
do los propios funcionarios que los ma-
nejaron, y hasta algunos líderes yaquis a 
los que han hecho sus cómplices.

Deseamos que el presidente pueda 
hacer algo por los yaquis, una tribu abu-
sada, y con la que muchos sonorenses 
han lucrado.

Lo malo de la visita
¿Quién seleccionó a los periodistas 

locales que entraron a la Mañanera del 
presidente? Fue una pena ver que deja-
ron por fuera a los principales medios 
informativos.

Así pues, nadie le preguntó sobre la 
inseguridad que mantiene secuestrado 
al municipio. Nadie lo cuestionó para 
cuándo se esclarecerá el crimen de Jor-
ge Armenta Ávalos; y tantos otros temas 
calientes.

Jesús Ramírez, el jefe de prensa de An-
drés Manuel, debe ponerse las pilas, y no 
permitir que, en las Mañaneras de los es-
tados, le impongan periodistas a modo. 

Todo está muy bien
Adivinen cuál fue la principal deman-

da hecha al presidente por los cajemen-
ses. Se recibieron 700 peticiones y todas 
le pedían dinero. Algo entendible dada la 
crisis económica del municipio profundi-
zada por la pandemia. 

Pero nadie en sus cartas se quejó de la 
violencia, de los asesinatos, de las drogas, 
de los presos políticos, o del mal funcio-
namiento del Seguro Social, vaya ni de las 
muertes por el Covid-19. 

Es más, tampoco lo van a poder creer, 
pero el presidente felicitó al alcalde Ser-
gio Mariscal, y le dijo que era el mejor de 
todo el país. Y por qué creen, pues porque 
a donde va siempre hay protestas contra 
los alcaldes, y en Obregón no hubo una 
sola específicamente contra él. 

Sí, claro vemos que hay muchas críti-

cas en las redes sociales contra el gobier-
no municipal, pero de qué sirven si no 
juntan gente. Así que, en Cajeme, si nos 
basamos en lo que la gente pidió al pre-
sidente, pareciera que se vive en la gloria.

Quien no se le despegó a Andrés Ma-
nuel, fue Bernabé Arana, su representan-
te para el sur de Sonora. Anduvo con él en 
toda la gira manteniendo el perfil discre-
to que lo caracteriza.

Quién será 
Después de publicarse la convocatoria 

para elegir al dirigente del PRI Cajeme, 
nos encontramos con que se siguen ma-
nejando los mismos nombres. El del regi-
dor suplente y uno de los secretarios de la 
CTM, “Chacho” Amavizca, quien lleva el 
respaldo de todas las organizaciones del 
PRI; y el otro suspirante Ramón Villegas, 
quien cuenta con el apoyo de funciona-
rios cuya cabeza es Rogelio Díaz Brown. 
Villegas es pupilo de Omar Guillén y es 
abrazado por Juan Leyva de la Alcano. 

La exsenadora Anabel Acosta se 
descartó, luego de que la traían con 
que sí y que no.

Entre “El Chacho” Amavizca y Ville-
gas se disputarán lo poco que queda del 
PRI. La única alternativa que les queda 
es ponerse de acuerdo y sacar un candi-
dato de unidad entre los funcionarios y 
las organizaciones. 

Pero no va a ser fácil porque el equipo 
de “El Chacho” dice que Emeterio Ochoa 
y Rogelio Díaz Brown no deberían meter-
se porque ya perdieron en la elección pa-
sada, y no tienen nada que aportar.

Los perdedores priístas le echan la 
culpa a la ola Morena. Sin embargo, no 
deben cegarse y olvidar que, en la elec-
ción pasada, Morena se puso al tú por 
tú con Rodrigo Bours, y ellos se queda-
ron peleando el cuarto lugar con Mo-
vimiento Ciudadano. Apenas ganaron 
con 2 mil votos.

Lo que vemos es que el PRI está des-
guanzado, sin fuerza. Los hermanos 
Bours, Ricardo y Rodrigo se llevaron 
una buena tajada, y no la tienen fácil. 
Deben de dejar de engañarse a sí mis-
mos. El PRI trae una lápida muy pesada 
sobre sus espaldas, más con todos los 
casos de corrupción que han salido. Y si 
no se unen, las posibilidades ya no diga-
mos ganar sino de tener más regidores, 
serán remotas.

Una embestida más
Las regidoras más faltistas de Cajeme, 

Rocío Lauterio, Guadalupe Ochoa, Patri-
cia Favela, Carmina Islas y Priscila Val-
dez anunciaron que van a demandar al 
regidor Rosendo Arrayales por violencia 
política y agresiones de género para que 
pague con cárcel.

Es muy claro que a estas damas alguien 
las está poniendo por delante para acallar 
al regidor más crítico del Cabildo. Y es 
muy lamentable que pierdan el tiempo 
con Arrayales, habiendo tantos proble-
mas graves en el municipio, que ameritan 
que se sientan insultadas.

Esta demanda se suma a las campañas 
que han emprendido para intimidar al 
regidor. Lo han acusado de promover la 
violencia en Loma de Guamúchil, de diri-
gir una banda de extorsionadores contra 
los locatarios de piñatas, lo han acusado 
de ser un infiltrado del PRI y PAN, trata-
ron de pasar una reforma para limitarle la 
participación en las juntas de Cabildo, le 
tomaron fotos en las que parecía que es-
taba dormido con la intención de hacerlo 
parecer como irresponsable y hasta le han 
dicho que necesita un psiquiatra. 

Cuando entenderán que cualquier go-
bierno necesita crítica. Y puede que, en 
medio de su desesperación, Arrayales 
suba el tono y les haya llamado cómplices 
de la corrupción, pero es mejor un exceso 
en la libertad de expresión que acallarla.

Andrés Manuel López Obrador Emeterio Ochoa Ricardo Bours Rocío Lauterio Rosendo Arrayales 
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